
Empresa terceirizada 
ainda não finalizou a
contratação de docentes

lA Gazeta do Paraná recebeu in-
formações de que o Grupo Sal-
ta, contratado pelo Governo do 
Estado para gerir cinco escolas 
estaduais em Cascavel, ainda fi-
naliza a contratação de profes-
sores e equipes, a menos de uma 
semana do início do ano letivo, 
marcado para o dia 5 de feverei-
ro. Além disso, a reportagem te-

ve acesso aos salários oferecidos 
aos profissionais da educação. 
Para os docentes, os valores são 
inferiores aos pagos pelo Estado. 
Conforme a resolução da Secre-
taria de Estado da Educação, a 
carga horária dos professores é 
de 40 horas semanais, com 25 
horas de interação direta com 
os alunos e 15 horas de hora-

-atividade. No entanto, as vagas 
oferecidas pelo Grupo Salta pre-
veem 36 horas de aula e apenas 
4 horas de hora-atividade. Os 
salários variam de R$ 2.927,93 
a R$ 5.588,41 para professores 
de 20 a 40 horas semanais. Além 
dos professores, outros profis-
sionais, como coordenadores 
e auxiliares, recebem entre R$ 

1.518 e R$ 5.000, com benefícios 
como vale-alimentação e refei-
ção. O Grupo Salta afirmou que 
as contratações estão dentro do 
cronograma e que os salários es-
tão alinhados com os padrões do 
setor educacional. No entanto, a 
Gazeta não obteve uma respos-
ta definitiva sobre o número de 
contratações. Público l P.3

lGrupo Salta garante que as con-
tratações seguem o cronogra-
ma planejado, visando assegurar 
equipes completas e qualificadas

lEmpresa estaria finalizando 
a contratação de professores, 
equipes pedagógicas e 
demais funcionários

O Cascavel está embalado pela vitória sobre o Azuriz, no último domingo, no Olímpico Carlos Chiossi/Movimento e Foco
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Cascavel enfrenta o Paraná pelo Esta-
dual e volta a encontrar o ex-técnico 
Tcheco, agora no Tricolor. Esportes l Pág.6OUTRO LADO

A ex-vereadora do município de 
São Miguel do Iguaçu, no oeste 
paranaense, Flávia Dartora, foi 
condenada a 18 anos de prisão 
por liderar fraudes em contratos 
públicos, desviando mais de R$ 
120 mil de serviços para crian-
ças vulneráveis. O esquema, 
descoberto em 2019, envolvia 
empresas de fachada. Outras 
cinco pessoas também foram 
condenadas. Público l P.2

Com o início do ano letivo, a 
compra dos materiais escolares 
está a mil. E pensando em au-
xiliar os consumidores cascave-
lenses, o Procon realizou um le-
vantamento de preços com foco 
nos itens mais pedidos nas listas 
de volta às aulas em estabeleci-
mentos populares da cidade. Nas 
livrarias, há produtos da mesma 
marca, mas com valores muito 
distintos. Público l P.3

Cascavel se tornou o foco princi-
pal de casos de chikungunya no 
Paraná, com mais de 100 casos 
registrados oficialmente. Essa 
situação preocupa, pois, os im-
pactos da doença têm chegado 
também aos consultórios reu-
matológicos. O combate ao mos-
quito Aedes aegypti ganha uma 
força-tarefa do poder público em 
parceria com a comunidade em 
Cascavel hoje (29). Público l P.4

S. Miguel do Iguaçu
Ex-vereadora é 
condenada a 18 
anos de prisão

Educação
Procon pesquisa 
os preços dos 
materiais escolares

Casos em Cascavel
Chikungunya exige 
mais atenção para 
os sintomas
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Vídeos Institucionais.

Valor é o maior registrado 
desde o início da série 
histórica em 1995

Agência Brasil
Brasília

●A arrecadação do governo fe-
deral fechou o ano de 2024 em 
R$ 2,709 trilhões, informou, 
ontem (28), a Receita Federal. É 
o maior valor registrado na sé-
rie histórica, iniciada em 1995, 
e representa crescimento real 
de 9,6%, descontada a infl ação 
medida pelo Índice de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA), 
em 2024 contra o ano anterior. 
Descontada a infl ação, o governo 
arrecadou R$ 2,653 trilhões no 
ano. Segundo a Receita, o au-
mento decorreu principalmente 
da expansão da atividade eco-
nômica que afetou positivamen-
te a arrecadação e da melhora 
no recolhimento do PIS/Cofi ns 
(Programa de Interação Social/
Contribuição para o Financia-
mento da Seguridade Social) em 
razão do retorno da tributação 
incidente sobre os combustíveis, 
entre outros fatores. Em entre-
vista coletiva para apresentar os 
dados, o secretário especial da 
Receita Federal, Robinson Bar-
reirinhas, destacou o aumento 
na atividade econômica entre 
os fatores para o resultado. “Os 
grandes números refl etem os re-
sultados importantes da política 
econômica nos últimos anos, da 
reativação da economia que vi-

Governo Federal fecha ano 
de 2024 com arrecadação 
recorde de R$ 2,65 trilhões

indicadores apontaram para um 
bom desempenho macroeco-
nômico do setor produtivo. A 
produção industrial teve cresceu 
3,22%; a venda de bens, 3,97%; 
e a venda de serviços, 2,9%. O 
valor em dólar das importações 
teve resultado positivo de 8,65% 
e o crescimento da massa salarial 
ficou em 11,78%. Entre os tri-
butos, a arrecadação da Cofi ns/
PIS-Pasep somou R$ 541,743 
bilhões, um aumento de 18,6% 
em relação ao ano de 2023. As 
contribuições previdenciárias 
fecharam em R$ 685,012 bi-
lhões, crescimento de 5,34% em 
relação a 2023; Imposto sobre 
Importação e IPI-Vinculado, 
com arrecadação de R$ 109,608 
bilhões, aumento de 33,75% na 
comparação com 2023.

mos no ano passado e que resul-
ta nesse resultado espetacular. 
Tivemos a reativação de setores 
inteiros da economia que, com 
esse aquecimento, voltaram a 
recolher valores relevantes de 
tributos. A mínima histórica do 
desemprego no Brasil, o grande 
aumento da massa salarial, que 
têm papel importantíssimo na 
arrecadação de 2024”, disse o 
secretário. Também contribuí-
ram para a arrecadação recorde 
o crescimento da arrecadação do 
Imposto de Renda (IRRF Capital) 
sobre a tributação de fundos e 
o desempenho do Imposto de 
Importação e do IPI vinculado 
à Importação, em razão do au-
mento das alíquotas médias des-
ses tributos.

No ano passado, os principais 

Ex-vereadora que falsifi cava lista de 
vulneráveis é condenada à prisão

Condenação de mais de 18 anos Listas de crianças atendidas eram falsifi cadas, ampliando o número de 
benefi ciários fi ctícios e aumentando os valores repassados pelo município de São Miguel do Iguaçu

Além da ex-vereadora, 
o marido dela e outras 
quatro pessoas também 
f o ra m  c o n d e n a d o s 
por envolvimento no 
esquema que 
desviou grandes 
valores do erário 

DA REDAÇÃO 
COM AGÊNCIAS
Cascavel  

●A ex-vereadora de São Miguel 
do Iguaçu, no oeste do Paraná, 
Flávia Dartora, foi condenada 
a 18 anos, 2 meses e 12 dias de 
prisão em regime inicialmente 
fechado por uma série de crimes 
ligados a fraudes em contratos 
públicos. A sentença, divulgada 
recentemente, é um desdobra-
mento da Operação WO, condu-
zida pelo Ministério Público do 
Paraná (MPPR). Além da ex-ve-
readora, o marido dela e outras 
quatro pessoas também foram 
condenados por envolvimento 
no esquema.

As investigações da Opera-
ção WO tiveram início em 2019, 

quando foi desvendado um es-
quema criminoso que envolvia 
a constituição e administração 
de empresas de fachada por Flá-
via Dartora e seu marido, André 
Fernandes. Segundo o MP, essas 
empresas eram contratadas pe-
la Prefeitura de São Miguel do 
Iguaçu para prestar serviços de 
assistência social, mas as con-
tratações eram fraudulentas, e 
os valores desviados alimenta-
vam o enriquecimento ilícito do 
casal.

Uma das empresas adminis-
tradas por meio de “laranjas” 
era responsável por prestar ser-
viços de convivência e fortaleci-
mento de vínculos para crianças 
em situação de vulnerabilidade 
social. No entanto, as listas de 
crianças atendidas eram falsifi -
cadas, ampliando o número de 
benefi ciários fi ctícios e aumen-
tando os valores repassados pe-
lo município. Em 2019, mais de 
R$ 120 mil foram desviados por 
meio do esquema.

O MP detalhou que os recur-
sos eram repassados ao casal em 
espécie e posteriormente usados 
para custear despesas pessoais, 
como serviços de manutenção 
de piscina, compra de roupas e 

pagamento de funcionários do-
mésticos. Essas movimentações 
financeiras tinham o objetivo 
de disfarçar a origem ilícita do 
dinheiro, difi cultando sua ras-
treabilidade.

Ainda em 2019, a Justiça de-
terminou o afastamento de Flá-
via do cargo de vereadora por 
seis meses. A decisão também 
impôs o uso de tornozeleira ele-
trônica e uma multa de quase R$ 
100 mil. Na época, o MP denun-
ciou a ex-vereadora e seu mari-
do como os líderes de uma or-
ganização criminosa que, além 
de fraudar licitações, utilizava 
os recursos públicos desviados 
para custear despesas pessoais 
e realizar depósitos destinados 
ao partido político da então ve-
readora.

Após a decisão judicial de afas-
tamento, a Câmara Municipal de 
São Miguel do Iguaçu informou 
que não havia sido ofi cialmen-
te notificada. A defesa de Flá-
via Dartora e André Fernandes 
optou por não se manifestar na 
época. Na sentença proferida, 

Indenização 
Além das penas privativas de li-
berdade, os condenados foram 
obrigados a pagar multas e inde-
nizações por danos morais. Flá-
via Dartora deverá desembolsar 
R$ 30 mil, enquanto seu marido 
pagará R$ 50 mil. Outros valores 
de indenizações foram fixados 
em R$ 20 mil e R$ 10 mil para 
outros réus.

Os desvios financeiros cau-
saram prejuízos não apenas fi -
nanceiros, mas também sociais, 
afetando diretamente os pro-
gramas de assistência que de-
veriam beneficiar a população 
mais vulnerável do município. 
Segundo o MP, os valores des-
viados também foram usados 
para a aquisição de bens de luxo 
e a sustentação de um padrão de 
vida incompatível com a renda 
declarada pelo casal. As inves-
tigações também apontaram o 
envolvimento do grupo em um 
esquema paralelo relacionado ao 
enriquecimento ilícito por meio 
de uma pedreira, o que originou 
uma segunda ação penal que 
ainda tramita na Justiça. 

Embora a sentença seja a pri-
meira condenação judicial do 
caso, cabe recurso por parte dos 
réus. O processo segue em se-
gredo de Justiça, e os nomes dos 
outros envolvidos não foram di-
vulgados. A condenação de Flá-
via Dartora marca um desfecho 
signifi cativo para as investiga-
ções iniciadas em 2019, reve-
lando um esquema que causou 
prejuízos fi nanceiros ao muni-
cípio e impactou diretamente os 
serviços destinados à popula-
ção mais vulnerável de São Mi-
guel do Iguaçu.  “É uma decisão 
que reafi rma o compromisso do 
Judiciário em combater a cor-
rupção e preservar os recursos 
públicos”, afi rmou o promotor 
responsável pelo caso.

Flávia Dartora foi afastada do cargo em 2019 Assessoria/CMSMI

Flávia Dartora foi condenada 
pelos crimes de organização cri-
minosa, associação criminosa, 
falsidade ideológica, peculato, 
fraude à licitação, lavagem de di-
nheiro, coação no curso do pro-
cesso e uso de documento falso. 
A pena do marido dela, André 
Fernandes, foi fi xada em 17 anos, 
2 meses e 20 dias de reclusão, 
também em regime fechado.

Os outros quatro réus também 
receberam sentenças de privação 
de liberdade, variando conforme 
o grau de envolvimento no es-
quema. Uma das envolvidas, que 
realizou colaboração premiada, 
teve a pena inicial de 16 anos re-
duzida para três anos em regime 
aberto diferenciado. Outros dois 
réus foram sentenciados a quatro 
anos e dois meses em regime se-
miaberto e um ano de reclusão, 
respectivamente, sendo este úl-
timo convertido em prestação de 
serviços comunitários.

O juiz destacou na sentença a 
gravidade dos crimes, que com-
prometeram serviços destinados 
a crianças vulneráveis e prejudi-
caram a confiança pública nas 
instituições municipais. “Os atos 
praticados pelos réus demons-
tram total desrespeito aos prin-
cípios que regem a administra-
ção pública, como a moralidade 
e a transparência, além de repre-
sentarem um grave atentado ao 
interesse coletivo”.

A FRASE

“Os atos praticados 
pelos réus 
demonstram total 
desrespeito aos 
princípios que regem a 
administração pública”
SENTENÇA PROFERIDA

Agência Brasil
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Rede estadual de ensino Grupo Salta garante que as contratações seguem o cronograma planejado, 
visando assegurar equipes completas e qualifi cadas para atender às necessidades das escolas

Contratação de professores não foi 
fi nalizada por empresa terceirizada
O Grupo Salta, empresa 
contratada pelo 
Governo para gerir 
cinco escolas estaduais 
em Cascavel, ainda 
estaria fi nalizando 
a contratação de 
professores, equipes 
pedagógicas e demais 
funcionários a menos 
de uma semana do 
início do ano letivo, 
marcado para o 
dia 5 de fevereiro

GABRIEL PORTA
Cascavel

●A Gazeta do Paraná recebeu in-
formações de que o Grupo Salta, 
empresa contratada pelo Gover-
no do Estado para gerir cinco 
escolas estaduais em Cascavel, 
ainda estaria fi nalizando a con-
tratação de professores, equipes 
pedagógicas e demais funcioná-
rios a menos de uma semana do 
início do ano letivo, marcado 
para o dia 5 de fevereiro. Além 
disso, a Gazeta teve acesso aos 
salários oferecidos aos profes-
sores e demais profi ssionais, co-
mo inspetores, coordenadores e 
cargos administrativos. No caso 
dos docentes, os valores são in-
feriores aos pagos diretamente 
pelo Estado.  

Carga horária e salários 
dos professores
Conforme a resolução da Secre-
taria de Estado da Educação, os 
professores devem ter 30 aulas 
de 50 minutos, totalizando 25 
horas de interação com os estu-
dantes. Além disso, têm direito 
a 10 horas-atividade presenciais 
e mais 8 horas-atividade de li-
vre escolha, somando 15 horas 
de hora-atividade. Com isso, o 
total de trabalho semanal chega 
a 40 horas, sendo essa mesma 
distribuição aplicada propor-
cionalmente em outros regimes, 
como o de 20 horas.

No entanto, segundo a tabe-
la à qual a Gazeta teve acesso, 
as vagas oferecidas pelo Gru-
po Salta preveem uma carga de 

Salários de outros 
cargos nas escolas  
Além dos professores, a Gazeta 
também teve acesso aos valo-
res pagos a outros profi ssionais 
contratados pelo Grupo Salta 
para atuar nas escolas estadu-
ais. Coordenador administrati-
vo: entre R$ 3.500 e R$ 5.000, 
mais R$ 1.735 de vale alimen-
tação. Auxiliar de serviços 
gerais/servidores da limpeza: 
R$ 1.518, mais R$ 800 de vale 
alimentação. Inspetor de alu-
nos: R$ 1.880, mais R$ 800 de 
vale-refeição. Merendeira: R$ 
1.518, mais R$ 800 de vale ali-
mentação. Profi ssional de apoio 
escolar: R$ 1.665, mais R$ 800 
de vale alimentação. Auxiliar 
administrativo: R$ 1.690, mais 
R$ 800 de vale alimentação.  

Escolas em Cascavel
As escolas estaduais contempla-
das em Cascavel pelo programa 
de terceirização da gestão esco-
lar são o Colégio Jardim Inter-
lagos, Colégio Eleodoro Ébano 
Pereira, Colégio Marilis Faria 
Pirotelli, Colégio Ieda Baggio 

Mayer e Colégio Padre Carmelo 
Perrone. Em todo o Paraná, 82 
instituições de ensino aderiram 
ao projeto. Diante das infor-
mações, a Gazeta questionou o 
Grupo Salta sobre o andamen-
to das contratações, os salários 
oferecidos, a infraestrutura, os 
impactos das decisões judiciais 
que suspenderam temporaria-
mente o projeto e a adaptação à 
comunidade escolar.  

O Grupo Salta enviou as se-
guintes respostas por meio da 
assessoria de comunição para 
os questionamentos da repor-
tagem.

Contratações e equipe
“As contratações estão sendo 
realizadas dentro do cronogra-
ma estabelecido, com o objetivo 
de garantir equipes completas 
e qualificadas para atender às 
demandas das escolas geridas 
pelo Grupo Salta”.

Salários e benefícios 
"Asseguramos que os salários e 
condições oferecidas estão ali-
nhadas com os padrões do seto-

reducacional no estado do Para-
ná, seguindo todos os critérios 
estabelecidos pelo programa 
Parceiro da Escola".

Infraestrutura 
e planejamento
“O Grupo Salta está compro-
metido em garantir que todas 
as etapas do processo sejam 
conduzidas com a máxima res-
ponsabilidade e transparência, 
sempre respeitando as diretri-
zes legais e regulatórias. Com 
experiência em gestão escolar 
há mais de 10 anos, o Salta es-
tá comprometido em garantir 
qualidade de serviço, de acordo 
com as diretrizes e regulamen-
tos estabelecidos pelo projeto. 
Estamos à disposição para es-
clarecer outros pontos relacio-
nados ao nosso compromisso 
com a excelência na gestão”. 

Impacto e diálogo com a 
comunidade escolar
"O Grupo Salta está focado em 
implementar uma gestão que 
priorize a excelência educacio-
nal e o bem-estar da comuni-

Procon também está 
disponível para atender 
demandas dos consumidores

Da Secom
Cascavel

●Com o início do ano letivo, a 
compra dos materiais escolares 
está a mil. E pensando em au-
xiliar os consumidores cascave-
lenses, o Procon realizou um le-
vantamento de preços com foco 
nos itens mais pedidos nas listas 
de volta às aulas em estabele-
cimentos populares da cidade. 
Segundo o procurador-chefe do 
Procon Cascavel, Lucas Fraca-
ro, o objetivo é ajudar as famí-
lias a economizar e a comparar 
marcas e valores. “A pesquisa 
de preços de materiais escola-
res é essencial para oferecer às 
famílias uma base confiável e 
incentivar um consumo cons-
ciente. Com o planejamento e a 

Procon divulga pesquisa de 
preços sobre material escolar

antes de realizar a compra. O 
contato pode ser feito via What-
sapp pelo número (45) 3392-
6300. Com essas informações, 
o Procon espera garantir uma 
volta às aulas mais tranquila, 
incentivando a transparência e 

o consumo responsável.

Procon
Diante de tanta oferta, o Procon 
também alerta aos consumido-
res para atenção máxima ao fa-
zer compras nessa época do ano. 

O órgão recomenda analisar os 
preços, a qualidade dos produ-
tos, as facilidades de pagamento 
e a política de troca e devolu-
ções. Caso o consumidor se sinta 
lesado de alguma forma, podem 
acionar os serviços do Procon. 

O atendimento presencial ocorre de segunda a sexta-feira, das 8h30 às 14h Secom 

Ontem, a movimentação de docentes foi intensa em frente ao Colégio Marilis Alexadre Barea/GP

●Os salários praticados para 
os professores seguem a 
seguinte estrutura: 20 horas 
semanais: salário bruto de R$ 
2.927,93, chegando a R$ 3.878,85 
com os benefícios. 40 horas 
semanais: Salário bruto de R$ 
5.588,41, totalizando R$ 7.596,48 
com os adicionais 

DADOS

40 horas semanais, mas com 36 
horas-aula e apenas 4 horas de 
hora-atividade. Ou seja, o pro-
fessor teria que dar mais aulas e 
sua hora-atividade diminuiria. 
Os salários praticados para os 
professores seguem a seguinte 
estrutura: 20 horas semanais: 
salário bruto de R$ 2.927,93, 
chegando a R$ 3.878,85 com os 
benefícios. 40 horas semanais: 
salário bruto de R$ 5.588,41, 
totalizando R$ 7.596,48 com os 
adicionais.  

dade escolar. Fazer parte desse 
projeto signifi ca fornecer ferra-
mentas e estruturas de qualida-
de de gestão administrativa que 
possam contribuir para a rede 
pública, cuja gestão pedagógica 
continuará sendo feita pelo Es-
tado. Temos um objetivo claro: 
transformar vidas por meio da 
educação. Hoje, somos o maior 
grupo de educação básica do 
Brasil, com marcas fortes e con-
solidadas, que buscam deixar 
um legado educacional de ex-
celência para as próximas gera-
ções. Estamos comprometidos 
com um diálogo aberto e contí-
nuo com a comunidade escolar, 
buscando ouvir e atender às de-
mandas de forma colaborativa e 
responsável. O Salta tem como 
objetivo uma transição tranquila 
e efi ciente, sempre respeitando 
as características e necessidades 
locais. Caso haja outras dúvidas, 
estamos à disposição para escla-
recimentos".

Vago
Não obtivemos uma resposta 
definitiva do Grupo Salta so-
bre o número de contratações 
já realizadas. Fomos orienta-
dos a procurar a Secretaria de 
Estado da Educação do Paraná 
(SEED) para obter dados con-
cretos sobre a atual demanda 
de contratações, mas também 
não tivemos uma resposta pre-
cisa. A SEED informou apenas 
que as contratações das equi-
pes pedagógicas e de limpeza 
estão em andamento e seguem 
o cronograma previsto para ga-
rantir o pleno funcionamento 
das unidades no início do ano 
letivo. Destacou ainda que, *a 
uma semana do início das aulas, 
o processo não foi finalizado, 
mas está em fase avançada. 

Sobre os salários, a Secretaria 
afirmou que os valores ofere-
cidos pelas empresas parceiras 
estão alinhados aos padrões do 
setor educacional no Paraná, 
incluindo benefícios. Além dis-
so, ressaltou que as empresas 
responsáveis pela gestão das 
escolas já estão promovendo 
melhorias estruturais e organi-
zacionais, como reparos, dede-
tização, jardinagem e manuten-
ção de equipamentos.

coletivo como papel higiênico, 
copos descartáveis e produtos 
de higiene não podem ser exi-
gidos pela escola. Esses custos 
devem estar inclusos na mensa-
lidade conforme estabelece a Lei 
n°12.886/2013. 

O Procon destaca ainda que 
não se pode condicionar a aqui-
sição dos itens em estabeleci-
mentos comerciais específi cos, 
uma vez que o consumidor tem 
o direito à liberdade de escolha 
do fornecedor. Da mesma for-
ma, a exigência de marcas es-
pecífi cas de produtos somente é 
justifi cável em situações excep-
cionais, quando imprescindível 
para atender ao projeto pedagó-
gico, devendo ser devidamente 
esclarecida aos responsáveis. 
Caso o consumidor perceba va-
lores ou exigências fora do co-
mum nas listas de materiais es-
colares, é importante denunciar 
ao Procon ou buscar orientação 

A FRASE

“A pesquisa de preços 
de materiais escolares 
é essencial para 
oferecer às famílias 
uma base confi ável 
e incentivar um 
consumo consciente”
LUCAS FRACARO
Procurador-chefe do Procon Cascavel

informação, pais e responsáveis 
podem garantir que os estu-
dantes tenham todo o material 
necessário sem comprometer o 
orçamento familiar”, afi rma. 

Há produtos da mesma marca, 
mas com valores muito distintos. 
Além disso o Procon reforça al-
gumas orientações importantes 
para este período. Itens de uso 

Agência Brasil
Brasília

●A produção total estimada para 
a safra de café benefi ciado brasi-
leiro este ano é de 51,8 milhões 
de sacas, o que, se confi rmado, 
representará uma queda de 4,4% 
na comparação com a safra ante-
rior. O 1º Levantamento de Café 
- Safra 2025 foi divulgado ontem 
(28) pela Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab).

O gerente de Acompanha-
mento de Safras da Conab, Fa-

biano Vasconcellos, explica que 
essa queda é refl exo de toda uma 
conjuntura climática observa-
da desde 2021 no país. “Esse é o 
primeiro resultado da previsão 
da safra de café de 2025. A Conab 
monitora a safra cafeeira e di-
vulga quatro estimativas ao ano. 
Esse resultado tem como tônica o 
refl exo, ainda, do clima em 2021, 
em 2023, e em parte de 2024. 
Ela ainda se mostra uma safra 
desafi adora”, disse Vasconcellos.

De acordo com a Conab, a pro-
dutividade foi prejudicada por 

fatores como altas temperatu-
ras e restrição hídrica durante 
as fases de fl oração, o que deve 
resultar em uma colheita média 
de 28 sacas por hectare, o que 
corresponde a uma redução de 
3% na comparação com 2024. 
O resultado deve ser negativo 
mesmo havendo crescimento 
de 0,5% na área total destinada 
a cultivo de café no Brasil, que 
ficou em 2,25 milhões de hec-
tares, sendo 1,85 milhão para 
produção e 46 mil hectares para 
formação. “Para o café arábica, a 

estimativa aponta uma produção 
de 34,7 milhões de sacas, uma 
queda de 12,4% em relação ao 
ano anterior. Esse desempenho 
refl ete o ciclo de baixa bienalida-
de e as adversidades climáticas, 
especialmente em Minas Gerais, 
maior produtor do país, onde a 
redução foi de 12,1%”, informou 
a Conab. No caso do café conilon, 
a estimativa da Conab é de uma 
produção totalizada em 17,1 mi-
lhões de sacas. Se confi rmado, o 
resultado representaráum “cres-
cimento expressivo” de 17,2%.

Conab estima queda na produção de café com 51,8 milhões de sacas

A safra de café terá queda neste ano Paula Laboissière/Agência Brasil
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Chikungunya Os estudos indicam que a artrite causada pela chikungunya tende a ser simétrica, afetando 
principalmente as mãos, seguidas pelos tornozelos e joelhos. Município amplia luta contra o mosquito

Casos crescem em Cascavel e 
exigem atenção para sintomas
A melhor maneira de 
prevenir a doença e 
acabar com os focos 
do mosquito 
transmissor da doença

DAS AGÊNCIAS
Cascavel

●Cascavel se tornou o foco prin-
cipal de casos de Chikungunya 
no Paraná, com mais de 100 
casos registrados ofi cialmente. 
Essa situação preocupa espe-
cialistas, pois, além de afetar a 
saúde pública, os impactos da 
doença têm chegado também 
aos consultórios reumatológi-
cos. Márcio Augusto Nogueira, 
médico reumatologista, mem-
bro da Sociedade Paranaense 
e Brasileira de Reumatologia e 
professor da Unioeste-Pr, res-
salta a gravidade do problema. 
“A Chikungunya é uma infecção 
viral transmitida pelo mosquito 
Aedes aegypti que provoca sin-
tomas como febre alta, dores ar-
ticulares intensas, rash cutâneo 
(grosseirão) na pele e, em alguns 
casos, diarreia e dor de cabe-
ça. Na fase aguda, os pacientes 
apresentam quadros articulares 
muito intensos, que podem se 
estender por meses ou até anos”. 

Os estudos brasileiros indi-
cam que a artrite causada pela 
Chikungunya tende a ser simé-
trica, afetando principalmente 
as mãos, seguidas pelos torno-
zelos e joelhos. Márcio explica 
que “essa característica ajuda 
a diferenciar a Chikungunya de 
outras doenças reumáticas, co-
mo a artrite reumatoide, já que 
a infecção viral geralmente vem 
acompanhada de um quadro fe-
bril”. No entanto, a preocupação 
aumenta devido à alta taxa de 
casos crônicos. “Cerca de 40% 
dos pacientes continuam com 
dores articulares mesmo meses 
após a infecção. Em alguns ca-
sos, essas dores persistem por 
mais de um ano, exigindo tra-
tamentos especializados com 
o uso de imunossupressores”, 
completa o especialista. 

medida preventiva”, destaca o 
médico.

Tratamento adequado 
Quanto ao tratamento, Márcio 
explica que ele deve começar 
com medidas básicas e avançar 
conforme a gravidade. “Inicial-
mente, utilizamos analgésicos 
para aliviar as dores. Em casos 
sem coinfecção com dengue ou 
comprometimento renal, pode-
mos recorrer a anti-infl amató-
rios não hormonais. Já para os 
pacientes com sintomas persis-
tentes, o uso de baixas doses de 
corticoides ou medicamentos 
como metotrexato ou lefluno-
mida, devidamente prescrito 
pelo médico reumatologista, 
tem mostrado bons resultados”, 
conclui o especialista. Com o au-

mento dos casos em Cascavel, a 
conscientização e o manejo ade-
quado da Chikungunya são cru-
ciais para evitar complicações 
graves e melhorar a qualidade de 
vida dos pacientes. A população 
deve estar atenta aos sintomas e 
buscar atendimento médico ao 
menor sinal da doença.

Força-tarefa
O combate ao mosquito Aedes 
aegypti ganha uma força-tarefa 
do poder público em parceria 
com a comunidade em Casca-
vel. A partir das 8 horas desta 
quarta-feira (29), o Salão Co-
munitário do Jardim Melissa, 
localizando na Rua Nogueira, 
n°33, será o ponto de partida 
de uma mobilização que terá 
as secretarias de Saúde, Meio 

Cascavel fará uma força-tarefa na Região Norte em combate ao Aedes aegypti Secom

Ambiente, Assistência Social, 
Território Cidadão, Conselho 
Comunitário e Associações de 
Moradores dos bairros da região 
norte.

O secretário de Saúde, Ali Ai-
dar, reforça que a união de for-
ças vai ter como alvo os criadou-
ros do mosquito, transmissor 
da dengue e da chikungunya. 
“Estamos iniciando esta grande 
ação nesta comunidade do Jar-
dim Melissa, devido ao grande 
número de casos de chikun-
gunya que temos aqui registra-
dos. Desde o dia 2 de dezembro 
nossas equipes estão desen-
volvendo trabalhos e ações de 
conscientização, orientação, 
aplicação de inseticida via fu-
macê em toda esta região, mas 
ainda não obtivemos os resul-
tados desejados, uma vez que o 
número de casos da doença não 
para de crescer. Mas para ter-
mos sucesso nesta luta, precisa-
mos da colaboração de todos os 
os moradores. Se todos fi zerem 
sua parte, será possível baixar-
mos os números e reduzirmos 
os casos da doença”, explica Ali. 
De acordo com o último bole-
tim epidemiológico, Cascavel já 
tem 167 casos confirmados de 
chikungunya e 41 de dengue.

As equipes irão distribuir en-
tre os moradores do Melissa sa-
cos de lixo para que possam fa-
zer a coleta, acondicionamento 
e disponibilização para o reco-
lhimento por parte da Secretaria 
de Meio Ambiente. As equipes 
do município também farão tra-
balho de roçada e limpeza de 
espaços públicos com maquiná-
rios. A equipe de Educação em 
Saúde, por sua vez, fi cará no Sa-
lão Comunitário com maquetes, 
demonstrações de larva, orien-
tações e personagens lúdicos.  

O secretário de Saúde, Ali 
Haidar, juntamente com o se-
cretário de Meio Ambiente, 
Ailton Lima, o gestor do Ter-
ritório Cidadão, Juarez Vieira, 
representantes da comunidade, 
participaram de uma reunião 
de trabalho com a comunidade 
na noite de ontem (27), no Salão 
Comunitário do Jardim Melissa. 

O incidente ocorreu na 
segunda-feira (27), e a 
Vigilância Sanitária do 
município investiga as 
possíveis causas do surto

Gabriel Porta
Cascavel

●Alguns alunos do campus da 
Unioeste em Cascavel relata-
ram sintomas de intoxicação 
alimentar após almoçarem no 
restaurante universitário da ins-
tituição. O incidente ocorreu na 
segunda-feira (27), e a Vigilância 
Sanitária do município investiga 
as possíveis causas do surto. As-
sim que os primeiros alunos co-
meçaram a apresentar descon-
forto, a Unioeste encaminhou 
os alunos ao atendimento no 
ambulatório do Campus, onde 
foram avaliados. Posteriormen-
te, alguns foram encaminhados 
à Unidade Básica de Saúde (UBS) 
do bairro Nova Cidade, enquan-
to outros foram levados à UPA 
Veneza.  

De acordo com o diretor do 
campus, Geysler Bertolini, a 
Unioeste está acompanhando 
os alunos afetados e tomando as 

Intoxicação alimentar na 
Unioeste: Vigilância Sanitária 
investiga causa do surto

providências necessárias. "Es-
tamos monitorando os acadê-
micos para entender os desdo-
bramentos e realizar as análises 
que possam esclarecer o ocorri-
do", afirmou. Na segunda-fei-
ra, o restaurante universitário 
serviu 378 refeições. Destas, 30 
estudantes apresentaram sin-
tomas como vômito. O serviço 
do restaurante é terceirizado e 
administrado por uma empresa 
contratada por meio de licita-
ção. Cada refeição custa R$ 9,20, 
mas os acadêmicos pagam R$ 4, 
com parte do valor subsidiado 

urgentes para garantir a qualida-
de e a segurança dos alimentos, 
além de repudiar qualquer falha 
nas medidas sanitárias relacio-
nadas ao manuseio dos alimen-
tos servidos aos estudantes no 
almoço do dia 27 de janeiro de 
2025”, declarou a entidade. Se-
gundo o DCE, a Vigilância Sa-
nitária foi acionada, mas, até o 
momento, não apresentou con-
clusões sobre a causa do surto.

Na nota, o Diretório também 
destacou a importância do Res-

taurante Universitário como um 
serviço essencial para a comu-
nidade acadêmica, oferecendo 
alimentação acessível e de qua-
lidade. “O RU deve ser tratado 
com máxima responsabilidade e 
comprometimento, assegurando 
um ambiente saudável e seguro 
para todos”, afi rmou o DCE.  

O caso segue em investiga-
ção pelas autoridades de saú-
de, enquanto a universidade e 
o DCE monitoram a situação e 
aguardam os resultados das aná-

lises laboratoriais para adoção 
de medidas cabíveis. O dire-
tor Geysler Bertolini informou 
que a Vigilância Sanitária segue 
acompanhando o caso e que a 
universidade aguarda os resul-
tados das análises laboratoriais 
para adotar medidas cabíveis. 
Ele também ressaltou que, até 
o momento, o restaurante uni-
versitário segue funcionando 
normalmente, já que não houve 
interdição por parte das autori-
dades. 

A intoxicação ocorreu na segunda-feira, no restaurante da universidade Unioeste

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

pela universidade. Estudantes 
inscritos no Cadastro Único pa-
gam apenas R$ 2,50.

A Vigilância Sanitária foi 
acionada para investigar o caso. 
Agentes realizaram vistorias no 
local, colheram amostras de ali-
mentos e entrevistaram alunos 
que almoçaram no restaurante, 
tanto os que apresentaram sin-
tomas quanto aqueles que não 
tiveram problemas.

A estudante Bruna Walentim, 
uma das afetadas, criticou a si-
tuação. “Os alunos que estavam 
no ambulatório relataram que 
todos ali haviam almoçado no 
RU, inclusive eu e outros 9 co-
legas da minha sala. Um verda-
deiro descaso com toda a comu-
nidade!”  

O Diretório Central dos Es-
tudantes (DCE) da Unioeste em 
Cascavel emitiu uma nota de 
repúdio após o incidente de in-
toxicação alimentar que afetou 
alunos e servidores do campus. 
Na nota, o DCE enfatizou a ne-
cessidade de medidas imediatas 
para prevenir novos casos e re-
forçou seu compromisso com o 
bem-estar da comunidade aca-
dêmica. “Reivindicamos ações 

A FRASE

“Estamos monitorando 
os acadêmicos 
para entender os 
desdobramentos e 
realizar as análises que 
possam esclarecer o 
ocorrido”
GEYSLER BERTOLINI
Diretor do Campus de Cascavel

167
De acordo com o último boletim 
epidemiológico, Cascavel já 
tem 167 casos confi rmados de 
chikungunya e 41 de dengue

EM NÚMEROS
Diagnóstico e prevenção 
O diagnóstico da chikungunya 
pode ser realizado por meio de 
exames de sangue específi cos. 
“Na primeira semana do proces-
so infeccioso, o exame de PCR-
-RT é o mais indicado. Já a partir 
da segunda semana, a sorologia 
combinada com a análise clínica 
é fundamental para confi rmar o 
diagnóstico”, orienta o médico.

Para prevenir novos casos, o 
especialista reforça a impor-
tância do controle do mosquito 
transmissor. “A faxina regu-
lar e a remoção de recipientes 
com água parada são essenciais. 
Além disso, oriento os pacien-
tes idosos, pessoas com doenças 
articulares prévias ou em uso de 
imunossupressores a utilizarem 
repelentes diariamente como 
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O Flu tem mau 
desempenho 
contra o Fogão 
Gazeta Esportiva

O Cascavel derrotou o Azuriz e tem outra ‘Gralha’ no caminho Luciano Neves / GP

Neymar está quase de volta ao Santos Gazeta Esportiva

6      Esportes      Geral

LUCIANO NEVES 
Cascavel

● A sexta rodada do Campeona-
to Paranaense terá o confronto 
entre Paraná Clube e Cascavel na 
noite desta quarta-feira (29), às 
20 horas, na Vila Capanema. Os 
dois times fi caram duas tempo-
radas sem se cruzar, já que o re-
presentante da Capital amargou 
o rebaixamento em 2022. Na úl-
tima vez que se enfrentaram pelo 
Paranaense, o Cascavel venceu 
por 2 a 1, no Olímpico. Depois 
disso, na mesma temporada, am-
bos se cruzaram mais duas vezes 
na segunda fase da Série D do 
Campeonato Brasileiro. Na oca-
sião, a Gralha Tricolor eliminou 
o Cascavel nas cobranças de pê-
nalti, depois de dois empates sem 
gols. E sabe quem era o técnico 
do Cascavel naquelas três parti-
das? Anderson Simas Luciano, 
o Tcheco. Ele foi o treinador que 
mais comandou o Cascavel. Ao 
todo, foram 66 partidas em duas 
temporadas (2021 e 2022) com 
31 vitórias, 25 empates e apenas 
dez derrotas, um aproveitamento 
de 59,5%. Tcheco teve algumas 
marcas importantes no Cascavel. 
Ele conduziu o time à primeira 
fi nal do Estadual em 2021 e fi cou 
com o vice-campeonato. Aliás, 
um vice invicto. No mesmo ano, 
Tcheco foi o primeiro treinador a 
comandar o Cascavel numa par-
tida de Copa do Brasil. 

Cascavel irá reencontrar 
o ex-técnico Tcheco

Campeonato Paranaense Serpente Aurinegra busca a primeira vitória fora de casa e 
enfrenta o vice-lanterna Paraná Clube, pela sexta rodada do Estadual, em Curitiba

No jogo desta quarta, Tcheco 
estará do outro lado. Ele foi anun-
ciado como treinador do Paraná 
Clube na última segunda-feira. 
Na verdade, Tcheco retorna ao ti-
me paranista. No passado, Tcheco 
foi o responsável por recolocar 
o Paraná Clube na elite estadu-
al. Ele foi o treinador do clube na 
campanha do título da Divisão 
de Acesso, em 2024. Agora, ele 
foi requisitado num momento 
de crise e tentará evitar a que-
da do Paraná Clube. O time es-
tá na vice-lanterna com apenas 
dois pontos. O Paraná ainda não 
venceu na competição. Em três 
jogos, foram dois empates e três 
derrotas. A equipe tem o pior ata-
que do Paranaense com apenas 
dois gols. E, no último domin-
go, o Paraná tomou um 3 a 0 do 
Londrina, pela quinta rodada. O 
coração de Tcheco é um pouqui-
nho aurinegro. Como treinador, 
ele nunca conseguiu vencer o 
Cascavel. 

Fogão defende a invencibilidade contra o Flu
aconteceu em 20 de junho de 
2022, quando ganhou por 1 a 0, 
gol do zagueiro Manoel.

O Fluminense apresenta a pior 
campanha no Campeonato Ca-
rioca entre os clubes considera-
dos grandes do estado. Na oitava 
colocação do Estadual, o Tricolor 
precisa reagir para chegar ao G-4 
classifi catório às semifi nais. Mas 
a missão promete ser complica-
da. A sequência do Fluminense 
nas próximas quatro rodadas do 
Campeonato Carioca é ingrata. 
Serão três clássicos — contra Bo-
tafogo, Vasco e Flamengo — até 
o dia 8 de fevereiro. O primeiro 
jogo decisivo será nesta quar-
ta-feira contra o Botafogo, no 
estádio Nilton Santos, casa do 
rival. Na sequência, enfrenta o 
Boavista, no estádio do Maraca-

em transição com a fi sioterapia. 
Em compensação, Soteldo deve 
voltar a ficar à disposição. Do 
outro lado, o São Bernardo tem 
nove pontos e lidera o Grupo D. 
A equipe soma três vitórias e um 
empate no torneio. 

Neymar
O sonhado retorno de Neymar ao 
Santos está cada vez mais perto. 
Com o atacante livre para forma-
lizar seu vínculo, o time alvine-
gro já pensa em promover uma 
apresentação em grande estilo, 
com eventos no Estádio do Paca-
embu e também na Vila Belmiro. 
Ontem, Marcelo Teixeira, pre-
sidente do Santos, publicou em 
seu perfil no Instagram a con-
fi rmação da volta de Neymar ao 
clube. “Neymar era o seu nome. 
Um nome tão diferente quanto 
seu talento. E que talento. Que 
prazer foi ver esse menino cres-

ele também seria saudado pelos 
santistas na Vila Belmiro.

Aos 32 anos de idade, Neymar 
vem de uma passagem decepcio-
nante pelo Al-Hilal. O atacan-
te brasileiro retornou de grave 
contusão no joelho em outubro 
do ano passado, mas sofreu lesão 
muscular na coxa logo no segun-
do jogo, o que gerou novo afas-
tamento. Ele defendeu o Santos 
de 2009 até 2013, com 136 gols 
em 225 jogos, conquistando os 
títulos da Libertadores, da Copa 
do Brasil e do Paulistão. No time, 
Neymar espera retomar o bom 
futebol e garantir sua ida à edição 
de 2026 da Copa do Mundo.

cendo e se tornando o gênio que 
conquistou a nação santista, o 
Brasil e o mundo”, disse.

O Al-Hilal confi rmou a resci-
são do contrato de Neymar, antes 
válido até o dia 30 de junho de 
2025. Ofi cialmente livre do time 
saudita, o atacante é esperado 
nos próximos dias para assinar 
com o Santos. O clube alvinegro 
ainda não definiu a programa-
ção, mas planeja fazer a apre-
sentação de Neymar à torcida já 
nesta quinta-feira (30), no Paca-
embu – devidamente reforma-
do, o estádio recebeu a fi nal da 
Copinha no último fi m de sema-
na. Na sequência, no mesmo dia, 

Gazeta Esportiva
Rio de Janeiro

● Botafogo e Fluminense se 
enfrentam nesta quarta-feira 
(29), às 21h30, no Estádio Nil-
ton Santos, pela sexta rodada do 
Campeonato Carioca 2025. Este 
será o primeiro grande clássico 
do Estadual. O atual campeão 
brasileiro e da Libertadores le-
va uma vantagem avassaladora 
no retrospecto recente diante do 
Tricolor das Laranjeiras. Nos úl-
timos seis jogos entre as equipes, 
o Botafogo obteve vitórias em 
100% dos confrontos. Neste pe-
ríodo, marcou dez gols e sofreu 
apenas dois. A invencibilidade 
total do Botafogo no clássico so-
ma sete partidas. A última vitó-
ria do Fluminense no confronto 

Retrospecto
Cascavel e Paraná Clube se en-
frentaram oito vezes no Parana-
ense com três vitórias para cada 
lado e três empates. A Serpente 
Aurinegra já conseguiu superar a 
Gralha Tricolor em Curitiba. Foi 
no Estadual de 2020, quando fez 2 
a 1 no adversário. O último trinfo 
do Paraná sobre o Cascavel ocor-
reu na edição do Paranaense de 
2019, quando fez 2 a 1. Ou seja, o 
Cascavel tem uma sequência de 
cinco jogos sem derrota para o 
rival da Capital, contando os dois 
confrontos da Série D. 

Embalado
O Cascavel, do técnico Silvinho 
Canuto, busca a primeira vitória 
fora de casa, algo que não ocorre 
desde a primeira rodada da Sé-
rie D do Brasileiro. São oito jogos 
sem triunfar longe do Olímpico. 
Mas o time está embalado pela 
sequência de quatro jogos de in-
vencibilidade neste Paranaense. 

nã. Na semana seguinte, outros 
dois clássicos vão testar o time 
de Mano Menezes. No dia 5 de 
fevereiro (quarta-feira), terá pe-
la frente o Vasco, em Brasília, e, 
por fi m, desafi a o Flamengo, no 
domingo, dia 8, no Maracanã.

No Carioca, o Fluminense ob-
teve apenas uma vitória, além de 
três empates e uma derrota. Por-

O Peixe entra em campo hoje 
pela rodada do Paulistão

Gazeta Esportiva
São Paulo

● O Santos visita o São Bernardo 
nesta quarta-feira (29), em par-
tida válida pela quinta rodada 
do Campeonato Paulista. A bola 
rola no gramado do Estádio 1º 
de Maio, em São Bernardo (SP), 
a partir das 18h30 (de Brasília). 
O Peixe chega pressionado após 
três tropeços seguidos. São du-
as derrotas e um empate. Com 
isso, o time aparece na segunda 
colocação do Grupo B, com qua-
tro pontos, três a menos que o 
líder Guarani. O técnico Pedro 
Caixinha ainda não deve con-
tar com o meia Thaciano, tra-
tando infl amação na coxa, e os 
atacantes Lucas Braga, com do-
res na lombar, e Willian Bigode, 

Ídolo Neymar está 
muito próximo do 
retorno ao Santos

No último domingo, o Cascavel 
conquistou a segunda vitória e 
derrotou o Azuriz por 1 a 0. O 
resultado colocou o Cascavel na 
sétima posição com oito pontos 
ganhos. Para o jogo de hoje, Sil-
vinho Canuto tem o retorno do 
lateral Paulo Vitor. 

Rodada
A sexta rodada do Campeonato 
Paranaense tem mais três jogos 
hoje. O invicto Operário faz um 
confronto direto com o Londrina, 
às 20 horas, no Germano Krüger. 
O Fantasma iniciou a rodada na 
ponta da tabela e o Tubarão no 
segundo lugar. 

Já o Azuriz, que foi derrotado 
pelo Cascavel, volta a atuar em 
casa e recebe o lanterninha In-
dependente São Joseense, às 20 
horas, no Estádio dos Pioneiros. 
E o Maringá também volta a atuar 
nos próprios domínios. Recebe o 
Rio Branco, às 20 horas, no Willie 
Davids. 

Brasil tem parada dura 
contra a Dinamarca

HANDEBOL

● O roteiro dos duelos contra Noruega e Suécia se 
repetiu no domingo (26): pela primeira vez em 
sua história, o Brasil derrotou a Espanha em uma 
partida ofi cial de handebol masculino. No caso, 
a vitória por 26 a 25 foi a quinta em seis jogos 
no Mundial de 2025. Com o resultado, o Brasil 
avançou em segundo lugar e terá pela frente 
outro encontro com um gigante europeu nas 
quartas de fi nal: nesta quarta-feira (29), encara a 
Dinamarca, a partir das 13h30 de Brasília. Os di-
namarqueses, além de anfi triões da competição, 
conquistaram os últimos três mundiais, além do 
ouro olímpico em Paris. A campanha brasileira 
já é histórica independente do resultado diante 
da Dinamarca, que vem em uma sequência de 35 
partidas sem derrota. A seleção masculina nunca 
havia avançado às quartas de fi nal, tendo como 
melhor resultado em um Mundial o nono lugar 
na edição de 2019. Entre as mulheres, o Brasil 
tem um título mundial, conquistado em 2013.

PAULISTÃO

PAULISTÃO

● Portuguesa e São Paulo se enfrentam nesta 
quarta-feira (29), na Arena Pacaembu, em São 
Paulo. O duelo, válido pela quinta rodada do 
Campeonato Paulista, está marcado para as 
21h35. O São Paulo chega com moral para a 
partida após vencer o Corinthians no primeiro 
clássico do ano. Com gols de Lucas (2 vezes) e 
Oscar, a equipe venceu o Majestoso por 3 a 1, 
no último domingo, no Morumbis. Com a vitó-
ria, o Tricolor chegou a sete pontos e assumiu a 
liderança do Grupo C do Estadual. Vale destacar 
que o time tem um jogo a menos em relação aos 
demais integrantes da chave. A equipe de Luis 
Zubeldía segue sem perder no torneio, com 
duas vitórias e um empate. Do outro lado, a 
Portuguesa vai estrear sua nova casa temporá-
ria. Sem o Canindé, que será reformado, a Arena 
Pacaembu passará a receber os jogos da Lusa.

● O Corinthians enfrenta a Ponte Preta nesta 
quarta-feira (29), em duelo válido pela 5ª rodada 
do Campeonato Paulista. A bola rola a partir das 
19h45, no Estádio Moisés Lucarelli. O Corin-
thians começou o Paulistão embalado, com três 
vitórias, mas vem de uma derrota por 3 a 1 para 
o rival São Paulo, no Morumbis. O Timão está 
na segunda colocação do grupo A, com nove 
pontos, empatado com o líder Mirassol, mas 
atrás no saldo de gols. O Corinthians tem um 
aproveitamento recente de 16,6% como visi-
tante em clássicos estaduais. A última derrota 
nessa condição aconteceu no domingo, contra 
o São Paulo, no Morumbis. Tendo como base 
os últimos 10 confrontos visitando seus rivais, 
o Timão acumula sete derrotas, dois empates e 
apenas uma vitória. O triunfo solitário foi diante 
do Santos, por 2 a 0, no Campeonato Brasileiro 
de 2023. Na época, a equipe da capital foi às 
redes na Vila Belmiro.

Tricolor Paulista duela 
com a Lusa no Paulista

Timão visita a Macaca 
em Campinas hoje

Agência Brasil
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O Cascavel 
ocupa o 
sétimo lugar 
na tabela de 
classifi cação
do Estadual 
com oito 
pontos

NÚMERO

Neymar 
defendeu o 
Santos de 
2009 até 
2013, com 136 
gols em 225 
jogos, con-
quistando os 
títulos da Li-
bertadores, da 
Copa do Brasil 
e do Paulistão

DADOS

PARANAENSE

6a rodada 29/01
Paraná Clube x Cascavel 20h00
Operário x Londrina 20h00
Azuriz x Independente 20h00
Maringá x Rio Branco 20h00

6a rodada 30/01
Coritiba x Andraus 20h00

GAUCHÃO

● A estreia do Grêmio no Campeonato Gaúcho 
não foi como foi planejado. Na semana passada, 
o Tricolor Gaúcho só empatou sem gols com o 
Brasil de Pelotas fora de casa. Mas no último do-
mingo, o Grêmio conquistou a primeira vitória e 
goleou o Caxias por 4 a 0, dentro de sua Arena, 
em Porto Alegre. Nesta quarta-feira (29), o Tri-
color Gaúcho volta a atuar como visitante e en-
frenta o Monsoon, às 21h30, no Estádio do Vale. 
Com a vitória, o Grêmio assumiu a liderança do 
Grupo A com quatro pontos e busca a primeira 
vitória fora de casa. Também hoje, o Ypiranga de 
Erechim pega o São Luiz, às 19 horas, no Colosso 
da Lagoa. E o Caxias joga contra o Brasil de Pe-
lotas, no Centenário. Internacional e Juventude 
jogaram ontem, depois do fechamento desta 
edição. Pelo Campeonato Mineiro, destaque 
para o Atlético-MG, que faz o clássico contra o 
América-MG, às 22 horas, no Mineirão. 

Grêmio encara o 
Monsoon pelo Gauchão

Lucas Uebel

tanto, o time soma 6 pontos, dois 
a menos que o Nova Iguaçu, time 
que fecha o G-4 da classifi cação.

Vasco
Dos considerados grandes, quem 
tem a melhor campanha é o Vas-
co. Ainda invicto no Estadual, 
o Cruzmaltino aparece no ter-
ceiro lugar com nove pontos. E 
pode assumir a liderança nesta 
quarta-feira se derrotar o líder 
Maricá, às 19 horas, no São Ja-
nuário, com mando do Maricá. O 
adversário do Vasco é o primei-
ro colocado com onze pontos e 
também está invicto no Carioca. 
Para o Vasco assumir a ponta, 
além da vitória, precisa também 
que o vice-líder Volta Redonda, 
que joga em casa contra a Portu-
guesa-RJ, às 20h30.
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Publicidade Legal

Ajude a Uopeccan!
O Complexo Hospitalar 
Uopeccan atende crianças, 
adolescentes e adultos com 
câncer, visando como 
principal objetivo a prevenção, 
diagnóstico e tratamento, 
transplantes de TMO 
Autólogo (Transplantes
de Medula Óssea) e
transplante de fígado.

Você pode ajudar pessoas em 
tratamento do câncer doando 

seu imposto de renda, de forma 
fácil e sem custo.

Basta enviar um e-mail solicitando 
a participação da sua empresa para 
pronon@uopeccan.org.br ou através 

dos telefones (45) 2101-7025 / (45) 9 9109-2445.

As doações em dinheiro podem ser realizadas 
de qualquer cidade nas seguintes contas bancárias:

Cascavel – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 6878-0
CNPJ 81.270.548/0001-53

Umuarama – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 106878-4
CNPJ: 81.270.548/0002-34

Doe seu imposto de renda para o
Hospital do Câncer Uopeccan:

Como doar?

Vamos juntos unir esforços para combater o Coronavírus e 
proteger os pacientes em tratamento oncológico, que estão no grupo de risco.

Conheça outras formas de doações no site da Uopeccan: uopeccan.org.br

Para Publicações Legais 
escaneie aqui ou acesse:

editaisgazetadoparana.com.br
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CONTINUA NA PÁG. 8

- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_
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Áries (21/03 - 20/04)
Mudanças na equipe ou de ambiente 
e novo empreendimento 
movimentarão o dia, que favorece 
a carreira e novos planos para o 
futuro. Brilhe nas reuniões de 
trabalho, eventos, apresentações 
e entrevistas. Sua presença será 
marcante num grupo e aumentará 
sua popularidade. Amplie contatos. 
Expanda sua rede!

Touro (21/04 - 20/05)
Amplie as comunicações 
profissionais e fique de olho nas 
oportunidades. O dia trará sucesso 
nos empreendimentos e negociações. 
Será um ótimo momento para 
lançar projetos ou produtos e 
renovar a imagem. Uma surpresa 
gostosa animará o clima, espere por 
aprovações e ganho de prestígio, hoje!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Arme uma viagem com amigos ou 
reúna pessoas queridas num evento 
e compartilhe conhecimentos. O dia 
será enriquecedor e gostoso para 
mudar de ambiente, arejar a cabeça 
e movimentar a vida numa direção 
mais estimulante. Planos de expansão 
ganharão forma com a contribuição 
de parceiros. Carisma e poder em alta!

Câncer (21/06 - 22/07)
A fase favorece mudanças e aumento 
de poder. Respostas existenciais 
orientarão escolhas e os próximos 
passos na carreira. Carinho e confiança 
marcarão as conexões de hoje. 
Aproxime pessoas queridas de fora 
com empatia e acolhimento. Conexões 
internacionais estão abertas. Construa 
relações de confiança!

Leão (23/07 - 22/08)
Encontre prazer nas coisas simples 
e rotineiras. O dia será bastante 
produtivo no trabalho, nos cuidados 
de beleza e de saúde. Conversas num 
tom profundo fortalecerão um vínculo 
especial. Dê atenção aos amigos, inicie 
relações e some forças com pessoas 
queridas para viabilizar mudanças. 
Cumplicidade no amor! 

Virgem (23/08- 22/09)
Brilhe nas reuniões de trabalho, lance 
um projeto ou, se estiver em busca de 
oportunidade, negocie um contrato 
e suba um patamar na carreira. O dia 
trará sucesso e ótimos resultados de 
tudo que você fizer. Foque em soluções 
práticas e conte com organização. 
Será um ótimo momento para 
reencontrar amigos e firmar novas 
relações. 

Libra (23/09 - 22/10)
Fortaleça a identidade e a 
autoconfiança, conquiste novos 
relacionamentos e dê um passo maior na 
carreira. O dia trará conexões influentes, 
prestígio e harmonia nas relações 
próximas. Trabalho e amor poderão 
caminhar juntos nesta fase. Cuide do 
corpo, da beleza, do seu equilíbrio e 
brilhe. Poder pessoal em alta! 

Escorpião (23/10 - 21/11)
A partir de hoje, Mercúrio facilitará 
o diálogo e o entendimento com a 
família. Resolva antigas pendências 
com mais agilidade e se prepare para 
viajar ou iniciar um curso. Momentos 
encantadores no amor ou com os filhos 
criarão um clima mágico nesta fase. 
Descubra prazeres diferentes e lugares 
inspiradores.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Informações importantes surgirão 
por acaso. Circule e descubra novos 
focos de interesse. O dia trará uma 
oportunidade inesperada de trabalho ou 
de negócio. Resolva assuntos financeiros 
com a família. Transações imobiliárias 
e comerciais terão bom andamento. 
A partir de hoje, Mercúrio facilitará 
comunicações e contratos.

Capricórnio (22/12 - 20/01)
O orçamento ficará mais equilibrado 
com a entrada de Mercúrio na sua área 
financeira. Jogue a autoestima para 
cima, renove a imagem e fique de olho 
nas oportunidades de trabalho e de 
negócios. Vários planetas retrógrados 
pedem revisões e reformulações de vida. 
Acerte o rumo com novas escolhas e 
bons acordos. Surpresas no amor!

Aquário (21/01 - 19/02)
Objetivos pessoais serão melhor 
definidos com a entrada de Mercúrio 
em seu signo que também trará mais 
mobilidade e poder de negociação. 
As comunicações estarão abertas, 
movimente a vida com a retomada 
de uma atividade que foi pausada. 
Um contrato insatisfatório poderá ser 
finalizado. Criatividade e prazer em alta!

Peixes (20/02 - 20/03)
Encontros carinhosos, convite de amigos 
e novidades atraentes darão sabor ao 
dia. Firme relações num novo grupo, 
marque presença nas redes e amplie 
amizades. O momento também favorece 
o autoconhecimento e mudanças 
internas. Aproveite para fazer terapia, 
meditação e buscar respostas dentro 
de você.

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 

 

 

Cascavel – PR - Rua Mobral, 464 – Jardim Maria Luiza – CEP.: 85.819-505 | Fone: 45 3223-5161 | saemac@saemac.com.br 
Curitiba – PR - Rua Engenheiro Rebouças, 1151 – Conj. 01 - Rebouças – CEP.: 80.215-100 | Fone: 41 3333-5719 | saemactba@saemac.com.br 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Opinião

Editorial

Gazeta do Paraná
um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

Olhe pra cima
l Cascavel vive um momento de transforma-
ção. Basta percorrer as ruas da cidade para 
perceber a efervescência de sua construção 
civil. Prédios que se erguem no horizonte, 
novas áreas residenciais e comerciais em ple-
no desenvolvimento. O ritmo acelerado do 
setor impressiona, mas, como demonstra o 
balanço das indústrias de construção civil em 
2024, há desafios estruturais que precisam 
ser enfrentados para garantir um crescimento 
sustentável e, acima de tudo, justo.  

O aumento de 6,54% nos custos da cons-
trução, puxado principalmente pela elevação 
de 8,56% nos gastos com mão de obra, é um 
retrato de uma realidade que não pode ser 
ignorada. Cascavel compartilha, em escala 
local, muitas das dificuldades enfrentadas no 
eixo paulista: falta de mão de obra qualificada, 
envelhecimento dos trabalhadores e contratos 
de trabalho precarizados. Esses elementos, 

combinados, criam um ciclo que prejudica 
não apenas os trabalhadores, mas também a 
sustentabilidade do setor.  

Por aqui, onde o mercado imobiliário man-
tém sua atratividade, os custos crescentes e a 
dificuldade de acesso a crédito para a compra 
de imóveis tornam-se um ponto de alerta. O 
impacto das taxas de juros elevadas e o au-
mento nos preços de materiais, como o aço 
indexado ao dólar, não são apenas um pro-
blema paulista – refletem diretamente nos 
orçamentos locais.  

Cascavel, assim como todo o estado do Pare-
aná, tem diante de si a oportunidade de se tor-
nar referência em construção civil ao adotar 
iniciativas que valorizem a mão de obra local 
e qualifiquem jovens para um setor que, apesar 
dos desafios, oferece oportunidades de ganhos 
significativos. A parceria com instituições co-
mo o Senai e a implementação de cursos téc-

nicos no ensino médio, por exemplo, quando 
aplicadas, trazem benefícios a longo prazo.  

Além disso, o setor precisa de diálogo. A 
construção civil deve aprender com as ne-
gociações que ocorrem em outros polos, que 
buscam planos de carreira e padronização 
salarial. Afinal, inovação e estabilidade são 
palavras-chave para atrair e reter talentos em 
uma profissão historicamente vista como de 
esforço bruto, mas que exige, cada vez mais, 
habilidades técnicas e especializadas.  

Se Cascavel quer continuar crescendo, é 
fundamental pensar além do concreto e do 
aço. Investir nas pessoas que constroem a ci-
dade, garantindo-lhes condições de trabalho 
dignas e oportunidades reais de ascensão, é o 
único caminho para que esse progresso não 
seja apenas aparente, mas também substan-
cial. Porque não basta erguer prédios; é preciso 
construir um futuro.

ALVARO DIAS (Pode) articula seu retorno à política 
paranaense mirando o Governo ou o Senado em 
2026. Para isso, reaproxima-se da direita e flerta 
com Cristina Graeml, figura em ascensão desde 

as eleições de Curitiba em 2024. A movimentação pode 
alterar o comando do Podemos no Paraná e em Curitiba, 
tirando Gustavo Castro e Denian Couto de suas lideranças 
para abrir espaço a Dias e Graeml, que buscam consolidar 
o partido como força estratégica entre os bolsonaristas.

Alvaro vai voltar

Não basta existência de grupo econômico para 
desconsideração da PJ e extensão da falência

O jogo dos planos de saúde 
com tratamentos inovadores

grafo segundo, determina confusão 
patrimonial quando o patrimônio da 
pessoa jurídica se mistura com o dos 
sócios, não sendo possível distinguir.

Portanto, o incidente é um instituto 
de extrema importância para barrar 
ações abusivas da empresa devedora 
em face aos seus credores. A finalida-
de é retirar a limitação da responsabi-
lidade da pessoa jurídica, para atingir 
o patrimônio dos sócios, quando pre-
enchidos os requisitos do artigo 50 do 
Código Civil. Inclusive, o artigo 82 da 
Lei 11.101/2005 (regula a recuperação 
judicial, a extrajudicial e a falência do 
empresário e da sociedade empre-
sária) estabelece a responsabilidade 
pessoal dos sócios de responsabilida-
de limitada, dos controladores e dos 
administradores da sociedade falida 
e o artigo 82-A, veda a extensão da 
falência ou de seus efeitos no todo, 
ou em parte, aos sócios de responsa-
bilidade limitada, aos controladores 
e aos administradores da sociedade 
falida, admitindo a desconsideração 
da personalidade jurídica.

O parágrafo único prossegue afir-
mando que tal instituto apenas pode-
rá ser decretado pelo juízo falimentar 
com observância ao abuso da perso-
nalidade jurídica, seja pelo desvio de 
finalidade ou pela confusão patrimo-
nial, assim como deve ser observado 
o procedimento previsto no capítulo 
IV do Código de Processo Civil.

Podemos observar que as leis tra-
tam de assegurar que apenas ocor-
rerá o deferimento do incidente de 
desconsideração de personalidade 
jurídica quando há clara demonstra-
ção dos requisitos, justamente para 
que haja segurança jurídica a todos 
os envolvidos. No caso julgado pelo 
Superior Tribunal de Justiça, os re-

quisitos não foram comprovados e, 
por isso, houve a cassação dos efeitos 
da extensão da falência.

Produção de provas 
é essencial
O referido acórdão extrai um trecho 
realizado pelo Ministério Público em 
primeira instância em que explica 
que a extensão da responsabilidade 
pelas obrigações da falida em relação 
às empresas que fizeram investimen-
tos dependeriam que “eventual con-
centração de prejuízos e endivida-
mento exclusivo em apenas uma, ou 
algumas, das empresas participantes 
falidas”, o que não restou comprova-
do em prova pericial.

Portanto, a produção de provas é 
essencial para esse tema, para que se 
comprove efetivamente os requisi-
tos do artigo 50 do Código Civil, não 
deixando qualquer dúvida. Trata-
-se de um tema delicado, visto que 
o incidente de desconsideração de 
personalidade jurídica é uma medida 
excepcional, justamente pelo fato de 
se estar incluindo bens de terceiro 
para responder sobre o crédito. Ade-
mais, conforme exposto na decisão 
pela ministra relatora Maria Isabel 
Gallotti: “para ensejar a desconsi-
deração da personalidade jurídica e 
a extensão da falência, seria neces-
sário demonstrar quais medidas ou 
ingerências, em concreto, foram ca-
pazes de transferir recursos de uma 
empresa para outra, ou demonstrar 
o desvio da finalidade natural da em-
presa prejudicada.”

Segurança jurídica 
para as partes
Em relação à confusão patrimonial, 
ressalta que se trata de “requisito da 

desconsideração da personalidade 
jurídica, medida excepcionalíssima 
no direito privado, deve ser inequi-
vocadamente demonstrada por meio 
de elementos objetivos, concreta-
mente descritos no acórdão, com 
base nas provas dos autos”.

Prosseguindo no artigo 50, §4º 
do Código Civil dispõe que “A mera 
existência de grupo econômico sem a 
presença dos requisitos de que se tra-
ta o caput deste artigo não autoriza 
a desconsideração da personalidade 
jurídica”. Dessa forma, o artigo 50 
do Código Civil traz segurança jurí-
dica às partes, visto que apenas com 
a comprovação dos requisitos é que 
podemos ter o incidente de descon-
sideração da personalidade jurídica 
deferido. Com isso, não basta apenas 
a comprovação de grupo econômico. 
Ressalta-se que o incidente muitas 
vezes é uma medida eficaz para satis-
fação do crédito, no entanto, trata-se 
de medida excepcional, devendo ser 
preservada a autonomia patrimonial.

Por fim, é importante salientar que 
comprovar os requisitos do artigo 50 
do Código Civil é um trabalho árduo 
para os credores. Muitas vezes, a tí-
tulo de exemplo, o que se consegue é 
provar o encerramento irregular das 
atividades da empresa junto a junta 
comercial e/ou a mera inexistência de 
bens penhoráveis para satisfação do 
crédito. Inclusive, a questão de “cabi-
mento ou não da desconsideração da 
personalidade jurídica no caso de me-
ra inexistência de bens penhoráveis e/
ou eventual encerramento irregular 
das atividades da empresa” é Tema 
Repetitivo de nº 1.210 no Superior Tri-
bunal de Justiça e aguarda julgamento 
para que se tenha uma consolidação 
do entendimento sobre o tema.

Luana Karolina
FENNER HEY

*Advogada da Andersen Ballão 
Advocacia, integrante do departamento 
contencioso

A4ª Turma do Superior 
Tribunal de Justiça, nos 
autos de nº 1897356-RJ 
(2016/0321995-4), cassou 

os efeitos da extensão da falência de-
cretada contra empresas em que os 
bens foram atingidos em razão de um 
processo falimentar, com o qual ti-
nham relação econômica. Tal decisão 
foi clara no sentido de que o tipo de 
relação comercial ou societária entre 
as empresas, ou mesmo a existência 
de grupo econômico, não se faz sufi-
ciente para ensejar a desconsideração 
da personalidade jurídica. Sendo in-
dispensável a comprovação dos re-
quisitos do artigo 50 do Código Civil.

Inicialmente, para compreender 
o tema, é necessário entender o in-
cidente de desconsideração de per-
sonalidade jurídica. Trata-se de um 
instituto que visa buscar a responsa-
bilidade patrimonial dos sócios por 
obrigações relativas à pessoa jurídica. 
Para isso, o artigo 50 do Código Civil 
determina que é necessário demons-
trar o abuso da personalidade jurí-
dica, seja pelo desvio de finalidade 
ou pela confusão patrimonial. O pa-
rágrafo primeiro do referido artigo 
explica que se caracteriza desvio de 
finalidade quando se utiliza da pessoa 
jurídica para prejudicar credores e 
para prática de atos ilícitos. Já o pará-

cem no Brasil, em seu papel crucial 
de garantir o acesso à saúde para 
milhões de indivíduos. Contudo, 
diante da crescente judicialização de 
casos e das frequentes queixas so-
bre recusas e atrasos na autorização 
de exames e tratamentos inovado-
res, não há como deixar de abordar 
questões sobre a ética e a transpa-
rência destas instituições.

Muitos beneficiários relatam que 
procedimentos classificados como 
“experimentais” ou “fora do rol da 
ANS”, a Agência Nacional de Saúde 
Suplementar, órgão que regulamen-
ta a atividade das operadoras de pla-
nos no Brasil, são frequentemente 
recusados por essas empresas. A 
demora ou recusa para esse rele-
vante acesso faz com que essas pes-
soas lesadas ingressem em longas 
batalhas judiciais, tendo a Justiça 
como caminho único para garantir 
o direito aos tratamentos que podem 
salvá-las.

Impactos com recusa 
das operadoras
Vale ressaltar o tamanho do impacto 
que esse tipo de conduta por parte 
dos planos provoca. Para além das 
consequências físicas, há também 
emocionais e financeiras, agravando 
a situação de pacientes que já se en-
contram em um estado vulnerável. 
Diante do contexto, é preciso escla-

recer que a ética dos planos de saúde 
está no equilíbrio entre a viabilidade 
econômica das operações e o com-
promisso com a saúde dos clientes. 
Assim, as negativas de cobertura 
a algum procedimento devem ser 
feitas sempre baseadas em criteriosa 
avaliação médica, não apenas finan-
ceira. A falta de clareza nos critérios 
utilizados para estas decisões fre-
quentemente leva à desconfiança 
dos usuários, questionando a ver-
dadeira função social desses planos.

Mais além, é imprescindível que 
as operadoras aprimorem a trans-
parência na comunicação com seus 
beneficiários. Critérios claros e justos 
precisariam ser disponibilizados e 
explicados proativamente, orientan-
do os usuários sobre o processo de 
decisões de suas coberturas. A falta 
de clareza na comunicação é um dos 
fatores que tornam a relação entre 
plano e beneficiário conflituosa e, 
por vezes, passível de judicialização.

Transparência para 
melhor relação
Enquanto a ciência a cada momen-
to desenvolve e conduz inovações 
no âmbito da saúde, é fundamen-
tal que as operadoras de planos se 
dediquem mais a uma abordagem 
mais transparente e mais humana 
com seus beneficiários. Essa abor-
dagem precisa incluir, por exemplo, 

a revisão das políticas de comuni-
cação, de modo que sejam dispo-
nibilizadas informações completas 
e de fácil acesso sobre os critérios 
de autorização e recusa de cada 
procedimento, inclusive os novos 
que vêm surgindo; a intervenção 
regulatória, com maior fiscalização 
dos órgãos reguladores, de forma 
a se garantir que as recusas sigam 
critérios rigorosamente justificados; 
e o fortalecimento do diálogo. Isso 
pode acontecer com a promoção 
de uma parceria mais aberta entre 
operadoras, profissionais de saúde 
e consumidores, visando encon-
trar soluções que equilibrem custo e 
qualidade no cuidado.

O debate sobre ética e transparên-
cia dos planos de saúde diante dos 
avanços e inovações na área da saú-
de é urgente e essencial para asse-
gurar que os beneficiários recebam 
o que pagam e buscam: tratamen-
tos justos e humanizados, ao passo 
em que se defendem seus direitos 
à saúde. Para que isso aconteça, é 
igualmente fundamental o compro-
misso de todos os envolvidos, entre 
consumidores, prestadores de saúde 
e gestores de planos, além de órgãos 
reguladores e advogados do seg-
mento, de modo a atuar para que o 
atendimento médico seja mais justo 
e acessível, colocando sempre o ser 
humano em primeiro lugar.

Natália 
SORIANI

*Advogada especialista em Direito 
Médico e da Saúde

Sem dúvidas, os avanços na 
medicina têm proporciona-
do inúmeras soluções an-
teriormente inimagináveis, 

desde no que diz respeitos aos diag-
nósticos precisos até nos tratamen-
tos eficazes para doenças graves. São 
procedimentos novos desenvolvidos 
e que não apenas melhoram a qua-
lidade de vida, como também em 
muitas ocasiões são determinantes 
para a sobrevivência de pacientes 
com condições complexas.

Com todo esse potencial, tais ino-
vações deveriam ser incorporadas 
com agilidade pelas redes que tra-
tam da saúde, como as operadoras 
de planos. Mas, infelizmente, não 
é o que acontece. Na mão oposta, o 
que se vê é um grande número de re-
cusas ou atrasos na aprovação des-
ses procedimentos, o que pode gerar 
consequências devastadoras para 
os pacientes, retardando o início de 
tratamentos essenciais e diminuin-
do suas chances de recuperação.

É de conhecimento geral a impor-
tância que os planos de saúde exer-

O futuro de Gleisi
Gleisi Hoffmann, deputada 
federal e presidente 
nacional do PT, poderá 
assumir a Secretaria-Geral 
da Presidência da República, 
atualmente liderada por 
Márcio Macêdo, segundo 
O Globo. A mudança, 
vista como estratégica 
para resolver a sucessão 
do PT, reflete a confiança 
do presidente Lula na 
capacidade de mobilização 
de Gleisi junto à esquerda e 
movimentos sociais. A pasta 
é crucial para a articulação 
com a sociedade civil, um 
desafio que a deputada já 
demonstrou saber enfrentar 
com habilidade.

Ratinho quer a faixa
O governador do Paraná, 
Ratinho Junior (PSD), 
afirmou, no programa 
Pânico da Jovem Pan 
News, que não descarta ser 
candidato à presidência em 
2026. Ele destacou que sua 
geração, nascida nos anos 
1980, precisa apresentar 
alternativas à política 
atual, ainda liderada por 
figuras da década de 1950. 
Ratinho citou nomes 
como Tarcísio Freitas, 
Eduardo Leite e Romeu 
Zema, e comentou a boa 
relação com Jair Bolsonaro, 
reconhecendo diferenças na 
pandemia, mas elogiando 
os investimentos do ex-
presidente no Paraná.

O ex em 2026
O jornalista Angelo Rigon, 
do Maringá News, revelou 
que o empresário Evandro 
Junior, ex-vereador e ex-
deputado estadual, avalia 
retornar à política. Em 
conversas com nomes como 
o deputado Alexandre 
Curi (PSD) e lideranças do 
Norte Novo e de Maringá, 
o empresário demonstra 
articulação nos bastidores. 
Embora ainda esteja em 
fase de avaliação, os 
movimentos sugerem que 
Evandro Junior poderá 
disputar as eleições de 2026, 
marcando seu retorno ao 
cenário político.

De olho nos bancos
O Procon-PR notificou nove 
bancos e financeiras que 
atuam com financiamento 
de veículos usados, após 
receber denúncias sobre 
problemas de qualidade nos 
automóveis. As instituições 
devem comprovar critérios 
de análise usados no 
fechamento dos negócios, 
como laudos sobre estado 
dos veículos e pendências 
administrativas. O órgão 
reforça a responsabilidade 
solidária dos bancos, 
conforme o Código de 
Defesa do Consumidor. As 
financeiras têm 20 dias para 
se manifestar, sob pena de 
multas de até R$ 12 milhões.

Haja papel! 
Em 2024, os vereadores 
de Curitiba enviaram 
17.548 requerimentos à 
Prefeitura, solicitando 
ações de zeladoria urbana, 
como asfaltamento de 
ruas (3,6 mil pedidos), 
iluminação pública, limpeza 
e sinalização viária (1,5 mil 
cada). Isso representa dois 

ofícios por hora enviados 
ao Executivo. Entre 2021 
e 2024, a 18ª legislatura 
totalizou 64,9 mil 
requerimentos, número 13% 
menor que a 17ª legislatura, 
que registrou 74,9 mil 
pedidos, e 7,6% maior que 
os 60,3 mil da 16ª.

Polêmico
A Câmara Municipal de 
Curitiba retomará em 
fevereiro a análise do 
polêmico projeto de lei 
do vereador Eder Borges 
(PL), que busca proibir a 
participação de crianças e 
adolescentes em passeatas 
e paradas LGBTQIA+ na 
capital. O parlamentar 
alega que esses eventos 
promovem estímulo à 
sexualidade precoce, 
violando, em sua visão, 
o Estatuto da Criança e 
do Adolescente. A proposta 
prevê multas de até 
R$ 50 mil para promotores 
e R$ 10 mil para pais 
que descumprirem a 
norma.

A nudez é proibida
O vereador João Bettega 
(União) apresentou, em 
16 de janeiro, o projeto 
de lei 002.00004.2025, 
que propõe vedar nudez 
e apresentações de cunho 
sexual, explícitas ou 
implícitas, em projetos 
financiados pelo Programa 
de Apoio, Fomento e 
Incentivo à Cultura de 
Curitiba (PAFICC). Segundo 
Bettega, a medida busca 
proteger a diversidade 
de públicos, garantindo 
um ambiente cultural 
inclusivo e responsável. O 
projeto prevê penalidades 
como suspensão de 
apoio e impedimento de 
participação em editais por 
quatro anos.

Pé-de-meia
Quatro deputados federais 
do Paraná – Sargento Fahur 
(PSD), Rodrigo Estacho 
(PSD), Felipe Francischini 
(União Brasil) e Filipe Barros 
(PL) – assinaram um pedido 
de impeachment contra 
o presidente Lula (PT), 
alegando irregularidades 
no Programa Pé-de-Meia. 
A oposição busca ampliar 
apoio para protocolar 
o pedido na Câmara. 
Até o momento, cem 
parlamentares aderiram 
à iniciativa, mostrando 
o crescente movimento 
oposicionista ao governo 
federal.

Arrecadação
A arrecadação federal 
alcançou R$ 2,709 trilhões 
em 2024, o maior valor da 
série histórica iniciada em 
1995, informou a Receita 
Federal. Descontada a 
inflação (IPCA), o montante 
foi de R$ 2,653 trilhões, 
um crescimento real de 
9,6% em relação a 2023. O 
resultado reflete a expansão 
econômica e a melhora 
na arrecadação de PIS/
Cofins, impulsionada pelo 
retorno da tributação sobre 
combustíveis. O secretário 
Robinson Barreirinhas 
destacou o impacto positivo 
da atividade econômica 
nesse desempenho.
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OOSOCIALISMO-COMUNISMO afeta milhões de pessoas 
no mundo. Sem nenhuma intenção de dissertar sobre o 
tema – isso cabe aqueles de elevada carga cognitiva – a 
donos de sapiências didáticas elevadas, elevadas mesmo 

– na minha condição de leigo e curioso decidi clicar em temas no 
computador, folhear livros, fui até à Enciclipédias – tenho uma Mi-
rador, empoeirada ao extremo – na tentativa de me convencer  que 
essa ideologia deve ser algo psicótico. Nessa busca acabei no Goo-
gle. Era fatal. Google não poderia faltar e, justamente ali encontrei 
o que não me satisfez por inteiro, mas me possibilitou de “dar tratos 
à bola”, afi nal, como já disse, sou um simples leigo...mas curioso. 
E no Google encontrei esse esclarecimento abaixo: “TELÕMEROS. 
O nome vem do grego - signifi ca “parte fi nal”, exatamente o que 
são os telômeros: as extremidades dos cromossomos, como aquelas 
pontas de plástico dos cadarços do tênis. Eles são partes do DNA 
muito repetitivas e não codifi cantes - sua função principal é prote-
ger o material genético que o cromossomo transporta.

Na medida em que nossas células se dividem para se multiplicar e pa-
ra regenerar os tecidos e órgãos do nosso corpo, a longitude dos telôme-
ros vai se reduzindo e, por isso, com o passar do tempo, eles vão fi cando 
mais curtos. 

Quando fi nalmente os telômeros fi cam tão pequenos que já não são 
mais capazes de proteger o DNA, as células param de se reproduzir: al-
cançam um estado de “velhice”.

Por isso, a longitude dos telômeros é considerada um “biomarcador de 
envelhecimento chave” no nível molecular, embora não seja o único. Nos 
últimos anos, esse aspecto tem chamado a atenção de diversos pesqui-
sadores.  

Então...Será que fui feliz – como leigo, repito – em explicar aonde 
queria e quero chegar? “A coisa” passa pelos telômeros quando em 
estado frágil, não importando a idade e aloja-se como uma doença na 
mente desses milhares. Portanto, creiam, é patológico.  E passa de pai 
prá fi lho. Fica crônica, recebe o nome de socialismo e comunismo, são 
siameses, e passam a perturbar a humanidade. Numa aula da ADESG, 
certa vez, gravei um tópico em que, noutra ocasião, vi publicado num 
livro. Reproduzo aqui: 

“Pessoas obcecadas com igualdade econômica – igualitarismo, para 
empregar um termo mais clínico – fazem coisas estranhas. Elas invejam 
os outros. Sentem cobiça. Dividem a sociedade em duas categorias: 
“Vilões e vítimas”. Gastam mais tempo tentando puxar os outros pra 
baixo do que fazendo força para evoluir. Não são nada divertidas para se 
conviver. E se chegam a algum cargo eletivo podem causar danos serís-
simos, pois assim elas não apenas chamarão as autoridades; “Elas serão 
autoridades”...Exemplos de leis nocivas motivadas por seguimentos 
igualitários.”  

Assim, até chegarmos a uma terapêutica que leve à cura, socialismo 
– não descartar suas hipocrisias e mergulhos via falsa propaganda e 
atos para chegarem ao pretendido – é, queiram ou não, para um “leigo 
curioso”...um estado patológico, não ideológico e aloja-se nas pessoas 
por falha de vigilância dos telômeros.   

EUREKA

Lula volta a dizer: “Sou o sujeito mais honesto do Brasil... 

- Garçom...Mais uma gelada, por favor !!!
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Teve fi lial

ATÉ QUANDO ACOMPANHEI a Itaipú, soube que 
não se limitava à sediar-se em Foz do Iguaçú. 
Em Curitiba, por exemplo, havia uma espécie 
de “império” que alojava 150 funcionários e 

proporcionava até a namorada do Lula, Rosangela da Silva – a 
Janja -  lá inquilina com salário de quase 18 mil reais, mas 
vista por muito mais tempo em Curitiba, naquela constante 
e ridícula concentração de Lula-Livre, na frente do prédio 
da Policia Federal onde esteve preso o dito cujo, do que em 
seu local de trabalho. // O petista Jorge Samek alojou-se ali 
na presidência desde o inicio do governo Lula até 2017...e até 
Gleisi Hoff mann desfrutou do que foi uma cobiçada brecha 
no setor fi nanceiro, no período de 2003 a 2006. // E Gleisi, 
pelo que se sabe, nunca residiu em Foz. // Assim é que, agora, 
deve ser exagero essas informações sobre transformações, 
das quais tomamos conhecimento, que nos remetem a uma 
sensação que nos parece convencer que a bela, notável  e 
incomparável Itaipú...volta a ser nossa...!!! Não é nossa. 
Nem o Tribunal de Contas a vigia! Itaipú é dirigida pelo PT. 
Aliás, tem hoje, como antes, não só inquilinos de Curitiba. 
Cascavel também está lá, representada num daqueles cargos 
que a esquerda cobiça sempre que não está no poder e, 
agarra forte e fi rme quando o partido chega aonde almeja. 
A propósito: Quando decidida sua construção pelo período 
de administração Militar no Brasil, chegou a ser atacada e 
chamada de “elefante branco”. Representantes hoje, daqueles 
que a atacavam, estão lá...em berço esplêndido. Aliás, a 
esquerda em Cascavel, por outro lado, quando da construção 
do Hospital Regional, também  tentou formas, campanhas 
e ações para transferir aquele prédio “de presente” para a 
Copel. Me orgulho de ter liderado movimento contrário – e 
logrado êxito -  através da ANTIGA televisão Tarobá.  

O pai judeu falou: 
- Isac já fez ? 
- já, Babai. 
- Jacob já fez ? 
- Já, Babai 
- Sarah já fez ? 
- Já, Babai. 
- Raquel já fez ? 
- Já, Babai. 
Então, pode dar a descarga. 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor !

Na área de imóveis eis 
que começam reclamações 
alertando que as regras 
não precisam “apenas 
ser claras”, mas também 
coerentes e coerência 
é o que difi cilmente se 
encontra em quase todos 
os contratos de compra e 
venda de imóveis, no que 
diz respeito à parte que já 
foi paga pelo comprador e 
queira ele desistir. // Por que 
tem que perder tudo o que 
pagou? Por que não haver 
uma clausula de previsão no 
sentido de ser ressarcido em 
relação ao que disponibilizou 
nas prestações que, 
convenhamos, era parte da 
renda familiar??!!! No caso 
dos fi nanciamentos trata-se 
de um patrimônio fi nanciado 
por verba pública, mas que 
também não foge à regra 
de pretenderem fi car com 
as fatias que já foram pagas 
num caso de desistência. E 
até naquele “minha casa...
minha vida”// É natural na 
vida das pessoas, mudanças 
de município de parte de 
famílias, mas esses contratos 
deixam de levar em conta 
essa questão de justiça. / Isso 
está errado e, tão errado que 

acaba induzindo a pessoa 
ao desvio da regra. /// Veja, 
por exemplo no campo 
hipotético, se a pessoa 
tivesse pago nove anos de 
um total de dez anos, como 
colocaram no contrato a 
clausula leonina que faz com 
que o contratado perca tudo 
e impede a transferência, 
a pessoa acaba apelando 
para a camufl agem em uma 
venda no sentido de não 
perder o que pagou. /// Se 
isso é norma, convenhamos, 
essas normas já deveriam 
ter sido reformadas para 
que um benefício “soubesse 
se resguardar de atos de 
má fé”, mas que também 
soubesse adotar regras que 
não viessem a estimular 
operações de prejuízo para 
qualquer dos lados. /// E 
essas alterações não seriam 
difíceis de serem adotadas...
bastaria se ter na missão de 
legislar gente imbuída de 
bons propósitos.  

*********************** 
Brasil de Lula critica 
Venezuela na ONU, mas 
cumprimenta Líbia e 
Mauritânia, que mata gays. 
Cristo não vem mais.  

FOLHETINSFOLHETINS

Rua Pedro Santos Ramos, 760 - Toledo-PR
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G r i f e

Estou lendo o discurso do Putin no original. Não 
estou entendendo nada...mas estou lendo

ENCONTRO DE AMIGOS-Tamara e Marcelo Rialto e Regina 
Trivelatto. Foto: by CM

CUMPRIMENTOS CIRCULAM neste domingo (15) para o executivo 
Valdemar Santos, dia do seu aniversário. Parceiro do festejado Dilson 
Stein há muitos anos, Valdemar com seu olho clínico, já ‘mandou’ para as 
luzes da ribalta, centenas de jovens dos 4 cantos do Brasil

lRepublicado
O Reino Unido e a França 
estão brindados. Votaram 
em milhões de migrantes 
muçulmanos adicionais, 
o que irá sobrecarregar 
demografi camente esses 
países. Aqui (Brasil) 
também pode acontecer.

lAmérica tupiniquim
Quando você estiver se 
sentido um idiota, lembre-
se que tem gente falando 
que pretende votar nela 
(K.H.) para PRESIDENTE, 
porque ‘não vai com a cara’ 
do Trump. Já vimos este 
fi lme, não?

lFalou tudo!
“Quando alguém deixa 
de ser pobre, o socialismo 
perde um cliente”. Milei 
(Presidente argentino)

lEm algum 
lugar deste país...
Faixa escrita numa 
passeata: “Pessoas 
não morrem nas fi las 
dos hospitais! Elas 
são assassinadas pela 
corrupção”.

lBom dia!
*Semana abençoada 
começando.*
*A vida é feita de desafi os 
,tente quantas vezes forem  
necessárias e
não perca o foco .*
*Não perca a fé e a 
esperança.*
*Percervere o tanto que 
você puder.*
*Que o seu dia seja repleto 
de paz, alegria e boas 
notícias...*
*Que seja um dia cheinho 
de Deus.* (Cecília Sfalsin)

lVencendo seu maior inimigo
“Despreza teu inimigo e serás logo vencido.” É questão primária desde
quando o homem cometeu a tolice de inventar a guerra, que conhecer 
o inimigo é fundamental para vencê-lo. Conhecer o adversário torna 
seu comportamento previsível e, portanto, cria maiores possibilidades 
de vitória. Pena que o ser humano não aprendeu ainda a aplicar esse
ensinamento em si mesmo, para o combate de seus vícios. Com 
certeza, se queremos nos desfazer de más inclinações - adquiridas 
nesta passagem ou em vidas passadas - precisamos conhecer o que 
vamos combater e depois defi nir uma estratégia de ação que nos 
possibilite mudar aquilo que produz maus frutos em bons. O ser 
humano é perfectível, por isso, elas poderão ser transmutadas em 
coisas boas, quando ele nisso aplicar sua força de vontade. (Paulo R. 
Santos - do Livro Dia a Dia)

GERTI BERTO recordando viagem para o Uruguai. O balneário Punta Del Este 
e seus encantos, dentre eles a fantástica “Casa Pueblo”, debruçada no meio da 
divisa das águas do Rio de La Plata e o Oceano Atlântico, cenário de cartão postal
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ATÉ QUANDO ACOMPANHEI a Itaipú, soube que 
não se limitava à sediar-se em Foz do Iguaçú. 
Em Curitiba, por exemplo, havia uma espécie 
de “império” que alojava 150 funcionários e 

proporcionava até a namorada do Lula, Rosangela da Silva – a 
Janja -  lá inquilina com salário de quase 18 mil reais, mas 
vista por muito mais tempo em Curitiba, naquela constante 
e ridícula concentração de Lula-Livre, na frente do prédio 
da Policia Federal onde esteve preso o dito cujo, do que em 
seu local de trabalho. // O petista Jorge Samek alojou-se ali 
na presidência desde o inicio do governo Lula até 2017...e até 
Gleisi Hoff mann desfrutou do que foi uma cobiçada brecha 
no setor fi nanceiro, no período de 2003 a 2006. // E Gleisi, 
pelo que se sabe, nunca residiu em Foz. // Assim é que, agora, 
deve ser exagero essas informações sobre transformações, 
das quais tomamos conhecimento, que nos remetem a uma 
sensação que nos parece convencer que a bela, notável  e 
incomparável Itaipú...volta a ser nossa...!!! Não é nossa. 
Nem o Tribunal de Contas a vigia! Itaipú é dirigida pelo PT. 
Aliás, tem hoje, como antes, não só inquilinos de Curitiba. 
Cascavel também está lá, representada num daqueles cargos 
que a esquerda cobiça sempre que não está no poder e, 
agarra forte e fi rme quando o partido chega aonde almeja. 
A propósito: Quando decidida sua construção pelo período 
de administração Militar no Brasil, chegou a ser atacada e 
chamada de “elefante branco”. Representantes hoje, daqueles 
que a atacavam, estão lá...em berço esplêndido. Aliás, a 
esquerda em Cascavel, por outro lado, quando da construção 
do Hospital Regional, também  tentou formas, campanhas 
e ações para transferir aquele prédio “de presente” para a 
Copel. Me orgulho de ter liderado movimento contrário – e 
logrado êxito -  através da ANTIGA televisão Tarobá.  

O pai judeu falou: 
- Isac já fez ? 
- já, Babai. 
- Jacob já fez ? 
- Já, Babai 
- Sarah já fez ? 
- Já, Babai. 
- Raquel já fez ? 
- Já, Babai. 
Então, pode dar a descarga. 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor !

Na área de imóveis eis 
que começam reclamações 
alertando que as regras 
não precisam “apenas 
ser claras”, mas também 
coerentes e coerência 
é o que difi cilmente se 
encontra em quase todos 
os contratos de compra e 
venda de imóveis, no que 
diz respeito à parte que já 
foi paga pelo comprador e 
queira ele desistir. // Por que 
tem que perder tudo o que 
pagou? Por que não haver 
uma clausula de previsão no 
sentido de ser ressarcido em 
relação ao que disponibilizou 
nas prestações que, 
convenhamos, era parte da 
renda familiar??!!! No caso 
dos fi nanciamentos trata-se 
de um patrimônio fi nanciado 
por verba pública, mas que 
também não foge à regra 
de pretenderem fi car com 
as fatias que já foram pagas 
num caso de desistência. E 
até naquele “minha casa...
minha vida”// É natural na 
vida das pessoas, mudanças 
de município de parte de 
famílias, mas esses contratos 
deixam de levar em conta 
essa questão de justiça. / Isso 
está errado e, tão errado que 

acaba induzindo a pessoa 
ao desvio da regra. /// Veja, 
por exemplo no campo 
hipotético, se a pessoa 
tivesse pago nove anos de 
um total de dez anos, como 
colocaram no contrato a 
clausula leonina que faz com 
que o contratado perca tudo 
e impede a transferência, 
a pessoa acaba apelando 
para a camufl agem em uma 
venda no sentido de não 
perder o que pagou. /// Se 
isso é norma, convenhamos, 
essas normas já deveriam 
ter sido reformadas para 
que um benefício “soubesse 
se resguardar de atos de 
má fé”, mas que também 
soubesse adotar regras que 
não viessem a estimular 
operações de prejuízo para 
qualquer dos lados. /// E 
essas alterações não seriam 
difíceis de serem adotadas...
bastaria se ter na missão de 
legislar gente imbuída de 
bons propósitos.  

*********************** 
Brasil de Lula critica 
Venezuela na ONU, mas 
cumprimenta Líbia e 
Mauritânia, que mata gays. 
Cristo não vem mais.  

FOLHETINSFOLHETINS
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G r i f e

Estou lendo o discurso do Putin no original. Não 
estou entendendo nada...mas estou lendo

ENCONTRO DE AMIGOS-Tamara e Marcelo Rialto e Regina 
Trivelatto. Foto: by CM

CUMPRIMENTOS CIRCULAM neste domingo (15) para o executivo 
Valdemar Santos, dia do seu aniversário. Parceiro do festejado Dilson 
Stein há muitos anos, Valdemar com seu olho clínico, já ‘mandou’ para as 
luzes da ribalta, centenas de jovens dos 4 cantos do Brasil

lRepublicado
O Reino Unido e a França 
estão brindados. Votaram 
em milhões de migrantes 
muçulmanos adicionais, 
o que irá sobrecarregar 
demografi camente esses 
países. Aqui (Brasil) 
também pode acontecer.

lAmérica tupiniquim
Quando você estiver se 
sentido um idiota, lembre-
se que tem gente falando 
que pretende votar nela 
(K.H.) para PRESIDENTE, 
porque ‘não vai com a cara’ 
do Trump. Já vimos este 
fi lme, não?

lFalou tudo!
“Quando alguém deixa 
de ser pobre, o socialismo 
perde um cliente”. Milei 
(Presidente argentino)

lEm algum 
lugar deste país...
Faixa escrita numa 
passeata: “Pessoas 
não morrem nas fi las 
dos hospitais! Elas 
são assassinadas pela 
corrupção”.

lBom dia!
*Semana abençoada 
começando.*
*A vida é feita de desafi os 
,tente quantas vezes forem  
necessárias e
não perca o foco .*
*Não perca a fé e a 
esperança.*
*Percervere o tanto que 
você puder.*
*Que o seu dia seja repleto 
de paz, alegria e boas 
notícias...*
*Que seja um dia cheinho 
de Deus.* (Cecília Sfalsin)

lVencendo seu maior inimigo
“Despreza teu inimigo e serás logo vencido.” É questão primária desde
quando o homem cometeu a tolice de inventar a guerra, que conhecer 
o inimigo é fundamental para vencê-lo. Conhecer o adversário torna 
seu comportamento previsível e, portanto, cria maiores possibilidades 
de vitória. Pena que o ser humano não aprendeu ainda a aplicar esse
ensinamento em si mesmo, para o combate de seus vícios. Com 
certeza, se queremos nos desfazer de más inclinações - adquiridas 
nesta passagem ou em vidas passadas - precisamos conhecer o que 
vamos combater e depois defi nir uma estratégia de ação que nos 
possibilite mudar aquilo que produz maus frutos em bons. O ser 
humano é perfectível, por isso, elas poderão ser transmutadas em 
coisas boas, quando ele nisso aplicar sua força de vontade. (Paulo R. 
Santos - do Livro Dia a Dia)

GERTI BERTO recordando viagem para o Uruguai. O balneário Punta Del Este 
e seus encantos, dentre eles a fantástica “Casa Pueblo”, debruçada no meio da 
divisa das águas do Rio de La Plata e o Oceano Atlântico, cenário de cartão postal

O EXECUTIVO Valdemar Santos. Parceiro do festejado Dilson Stein há 
muitos anos, Valdemar com seu olho clínico, já ‘mandou’ para as luzes da 
ribalta, centenas de jovens dos 4 cantos do Brasil

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Frase na letra de um antigo e tradicional samba 
brasileiro: “Se gritar pega ladrão...Não fi ca um, meu 

irmão!!!”

AH! O COLIBRI!!!  Com a Gang 
dos impostos voltando a co-
gitar, mais uma vez, da volta 
do imposto sobre o cheque, 
é a terceira cogitação, lem-
bro do Gurú que é um amigo 
conhecido por outros amigos 
por frequentar quase que dia-
riamente, ao fi nal das tardes, 
a rodinha de um confortável 
barzinho. Curioso é que o no-
me dele ninguém sabe, sabe-se 
apenas o apelido – Gurú – e 
nunca nenhum dos amigos 
procurou saber nem seu nome 
e nem mesmo a razão do ape-
lido. Na roda de companheiros 
apenas se sabe que trabalha 
com venda de adubo. O Gurú é 
um sujeito calmo, fala pouco, 
ri das piadas de cada um, ra-
ramente se mete em assuntos 
que não conhece e, sempre 
ali, na mesa do bar, há a sua 
frente um copo, de pequeno 
prá médio, que chamam de 
“martelo”, com caninha mis-
turada com Underberg. No dia, 
há muito tempo atrás, em que 
a quadrilha “da canhota” deu 
voz de assalto ao povo brasilei-
ro, anunciando a CPMF, após 
a notícia dada pela televisão, o 
Gurú sorveu todo o conteúdo 
que restava no copo, colocou a 
mão no bolso de trás da calça, 
retirou um porta-documentos 
e, dele, retirou o talão de che-
ques. Devolveu o porta-docu-
mentos ao bolso e, ato contí-
nuo, pegou o talão de cheques 
com as duas mãos e rasgou em 
pedaços o que dele restava. 
Devia haver no talão umas dez 
folhas ainda. Surpresos, nós, 
seus amigos, perguntamos a 
razão daquilo e o Gurú respon-

deu: “O meu esses vagabundos 
não vão levar”! Levantou e 
jogou os picados que restaram 
do talão na lata de lixo. Foram 
em vão as explicações ao Guru 
sobre a inefi cácia de sua ação, 
esclarecendo que a exploração 
não se limitava a quem pas-
sasse um cheque e, sim, a toda 
sociedade brasileira, pois se 
tratava de aumento criminoso 
de impostos, aumento vergo-
nhoso e imoral – algo como “a 
cara dos partidos da esquerda” 
e de seus deploráveis inquilinos 
e ainda dizíamos a ele que a 
inescrupulosa medida refl e-
tiria nos custos de tudo o que 
se precisa comprar, inclusive 
até no preço do “martelo com 
pinga” que ele acabara de con-
sumir e pagar a dinheiro e não 
em cheque. “Eu sei” – disse ele 
– “eu sei”, mas é preciso que 
todos façam algo, por menor 
que seja o gesto, como o colibri 
que no incêndio da fl oresta 
voava com um pingo d´água 
no bico e o soltava em cima do 
fogo, ação embora inútil, mas 
que era envolvida pelo concei-
to de que o mal precisava ser 
combatido, não importando 
o volume do gesto, tanto que 
o colibri, ao ser ironizado, 
respondia: “Estou fazendo 
minha parte”. Assim é que, se 
continuarmos apenas a assistir 
o bando dos pixulecos demolir 
nossa Nação, sem nenhuma 
reação, como as do Gurú ou do 
colibri...nada mais poderemos 
almejar se não passarmos a 
viver em meio a escombros. 
E o que é pior... “em meio a 
escombros morais, principal-
mente.” 
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O longa-metragemO longa-metragem já passou  já passou 
por outros festivais e estará por outros festivais e estará 
no fi nal de fevereiro na no fi nal de fevereiro na 
programação do Festival programação do Festival 
Pan-Africano de Cinema, que Pan-Africano de Cinema, que 
acontece em Burkina Fasoacontece em Burkina Faso

neiro, por ser a data que celebra o 
fi m do Ramadã, mês sagrado para 
os muçulmanos.

Os enfrentamentos duraram 
mais de três horas. Mais de 70 
africanos morreram nos confl itos 
e centenas foram punidos com 
penas de morte, prisão, açoites 
ou deportações. O episódio é de-
talhado no livro Rebelião Escrava 
no Brasil, publicado original-
mente em 1986 pelo historiador 
João José dos Reis. A obra foi a 
principal referência para a pro-
dução do fi lme.

A preparação do figurino e a 
caracterização dos personagens 
demandaram estudo aprofunda-
do. Além disso, os atores fi zeram 
aulas de árabe, já que há diversas 
cenas em que o idioma é usado.

Malês, como observa Pitanga, 
não é um retrato frio do episó-
dio. O fi lme dá espaço para que 
os personagens revelem suas in-
dividualidades: seus sonhos, suas 
tristezas, seus amores. Segundo o 
diretor, houve também a preocu-
pação de fugir do estereótipo do 
escravo enquanto vítima passiva. 
“São cabeças pensantes”, afi rma.

O elenco conta com a presença 

A produção brasileira “Ainda 
Estou Aqui” está em cartaz 
desde o ano passado e 
não deve sair tão cedo das 
telonas. Estreias recentes 
como “A Verdadeira Dor” e 
“Emilia Pérez” devem fazer 
parte das pedidas em cartaz

Curitiba Cult 
●Favorita do público, a Sema-
na do Cinema está de volta em 
2025. Entre os dias 06 e 12 de 
fevereiro, diversas salas de ci-
nema em todo o país terão in-
gressos com valor promocional: 
todos pagam R$ 10. A promoção 
é válida em todos os horários e 
sessões das redes participantes, 
incluindo fi nais de semana. Fi-
cam de fora apenas sessões de 
pré-estreias e exibições espe-
ciais. Estão confi rmadas gran-
des redes como IMAX, UCI, 
Cinépolis e Cinemark. Além de 
ingressos, preços promocionais 
também poderão ser aprovei-

tados em combos de pipoca e 
refrigerante.

Oscar
A Semana do Cinema pode ser 
aproveitada na aguardada tem-
porada de premiação do Oscar. 
A produção brasileira “Ainda 
Estou Aqui” está em cartaz des-
de o ano passado e não deve sair 
tão cedo das telonas. Estreias re-
centes como “A Verdadeira Dor” 
e “Emilia Pérez” devem fazer 
parte das pedidas em cartaz. 
Este último está entre os mais 
indicados. Outros destaques fi -
cam com “Anora” e “Conclave”.

As crianças aproveitam um 

Semana do Cinema Semana do Cinema 
tem ingressos a tem ingressos a 
R$ 10 em todo o paísR$ 10 em todo o país

JÁ NO CINEMA, A ESTREIA É PREVISTA PARA O DIA 10 DE ABRIL. MAS O CINEASTA QUER QUE A 
CIRCULAÇÃO VÁ MUITO ALÉM DO CIRCUITO COMERCIAL

dos fi lhos de Antônio Pitanga: o 
ator Rocco Pitanga e a atriz Cami-
la Pitanga. Uma senhora branca 
é interpreta por Patrícia Pillar. O 
diretor destaca a importância do 
crescimento de fi lmes com elen-
cos majoritariamente negros, ci-
tando também o fi lme Kasa Bran-
ca que estreará nos cinemas na 
quinta-feira (30) sob direção de 
Luciano Vidigal.

Rocco Pitanga vê um cenário 
diferente para as novas gerações. 
“Estou hoje com 44 anos e co-
mecei a atuar com 20 anos. Nor-
malmente. quando eu encontrava 
um colega negro em um teste, 
eu já sabia que era só um de nós 
que ia ser escolhido para fazer o 
personagem negro. E, de repen-
te, estamos vendo surgir filmes 
aonde é possível ver vários atores 
interpretando personagens com 
as suas individualidades. Filmes 
que exploram os sonhos e a jor-
nada de cada um”.

O fi lme vem sendo promovido 
ao longo da Mostra de Tiradentes, 
que chega à sua 28ª edição. Orga-
nizado pela Universo Produção, 
o evento é um dos principais fes-
tivais de cinema do país, conta 

com programação que se estende 
até 1º de fevereiro e inclui ao to-
do 140 fi lmes, além de debates, 
shows, ofi cinas, lançamentos de 
livros e outras atividades. Em di-
ferentes momentos, Antônio Pi-
tanga tem aproveitado o contato 
com o público para discutir sobre 
o seu trabalho.

O diretor faz uma comparação 
com o longa-metragem Ainda 
Estou Aqui, primeiro título bra-
sileiro indicado para o Oscar na 
categoria de Melhor Filme. Se-
gundo ele, Malês deverá construir 
sua própria trajetória.

“O Oscar exige estofo finan-
ceiro para fazer o lobby. O Wal-
ter Salles sabiamente buscou dar 
visibilidade ao filme nos países 
onde estão os jurados que podem 
decidir. O meu fi lme vai precisar 
construir seu caminho por meio 
dos espaços de saber. E, além dis-
so, a Globo é sócia nessa obra. 
Eu tinha a responsabilidade de 
entregar uma série de quatro ca-
pítulos de 30 minutos cada um. 
Eu quero que o fi lme chegue nos 
cantos mais longínquos do país”. 
A série ainda não tem data para 
ir ao ar.

Divulgação

“O meu sonho era trazer à bai-
la essa história que a escola não 
conta. E humanizá-la de tal ma-
neira para poder interagir com 
o século 21. Concluída a obra, o 
meu sonho agora é ir para ban-
ca dos saberes, escolas, para as 
universidades, os quilombos. E já 
está acontecendo. Nós recebemos 
telegrama de três universidades 
americanas nos convidando e 
fomos lá para Princetown, para 
a Pensilvânia e para Harvard. E 
aqui em Tiradentes já recebi vá-
rios convites de universidades”, 
conta.

“O meu fi lme não pode fi car só 
nas salas de cinema frequentadas 
por brancos de classe média. Eles 
também vão ver. Mas esse fi lme 
precisa chegar às escolas, à favela 
e ao quilombo”, acrescenta.

Os malês, como eram conheci-
dos os muçulmanos negros, co-
nheciam o alfabeto árabe, tinham 
domínio da escrita e grau de ins-
trução elevado. Embora sejam os 
protagonistas do levante, busca-
ram também o apoio de outros 
grupos escravizados. A rebelião 
foi minuciosamente planejada e 
havia sido marcada para 25 de ja-

quer fi lme sobre Revolta dos 
Malês chegando às escolas
quer fi lme sobre Revolta dos 
Antonio Pitanga

Festival do Rio Divulgação

Quando: de 06 a 12 de fevereiro de 2025 (quinta-feira a 
quarta-feira)
Quanto: ingressos a R$ 10

SERVIÇO

Semana do Cinema 2025

Brasília
AGÊNCIA BRASIL  

sucesso nacional: “Chico Ben-
to e a Goiabeira Maraviósa”, ou 
ainda o britânico “Paddington: 
Uma Aventura na Floresta”. “O 
Auto da Compadecida 2” é outro 
destaque brasileiro, retomando 
uma das histórias mais queri-
das do cinema nacional. Esse 
longa-metragem levou mais de 
um milhão de pessoas aos ci-

nemas só na primeira semana 
de estreia.

O terror está nas telonas com 
“Nosferatu”, remake de um 
clássico, e “Lobisomem”. Já os 
fãs de ação podem curtir “Ame-
aça no Ar”.

Esta semana é uma campa-
nha que visa fortalecer as exi-
bições de fi lmes e atrair público 

com preço promocional, movi-
mentando as salas. O evento é 
realizado em todo o Brasil pela 
Federação Nacional das Empre-
sas Exibidoras Cinematográ-
ficas (FENEEC), com apoio da 
Associação Brasileira das Em-
presas Exibidoras Cinematográ-
ficas Operadoras de Multiplex 
(ABRAPLEX).

bana de escravizados do Brasil 
fi cou conhecida como a Revolta 
dos Malês. Na noite de sábado 
(25), 190 anos após o episódio, 
sua história foi apresentada ao 
público da Mostra de Cinema de 
Tiradentes. O fi lme Malês, do di-
retor Antônio Pitanga foi exibido 
em pré-estreia em praça pública.

O longa-metragem já passou 
por outros festivais e estará no 
fi nal de fevereiro na programação 
do Festival Pan-Africano de Ci-
nema, que acontece em Burkina 
Faso. É a primeira vez que uma 
ficção brasileira foi selecionada 
para o principal evento de audio-
visual do continente africano. Já 
no cinema, a estreia é prevista 
para o dia 10 de abril. Mas o ci-
neasta quer que a circulação vá 
muito além do circuito comercial.

E
RA NOITE de 24 de janei-
ro de 1835. Um grupo de 
africanos, a maioria es-
cravizada e alguns liber-

tos, se reunia em um sobrado em 
Salvador (BA). Eram, sobretudo, 
muçulmanos trazidos à força de 
países como Senegal, Togo, Mali e 
Nigéria. Eles discutiam os últimos 
detalhes de um levante planejado 
para eclodir na manhã seguinte. 
Mas houve uma delação e a movi-
mentação de soldados imperiais 
exigiu uma mudança de planos: 
o levante foi antecipado.

A mais importante rebelião ur-
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Curitiba
DAS AGÊNCIAS  

A edição de 2025 terá 
mais de 300 atrações, 
com a bilheteria abrindo 
ofi cialmente no dia 06 de 
fevereiro, com loja física no 
Shopping Mueller e no site 
ofi cial da mostra

Curitiba Cult
●Dois monólogos com artistas 
consagrados foram confi rmados 
para o 33o Festival de Curitiba. 
A edição de 2025 terá mais de 
300 atrações, com a bilheteria 
abrindo ofi cialmente no dia 06 
de fevereiro, com loja física no 
Shopping Mueller e no site ofi -
cial da mostra. Entre as atrações 
confi rmadas, estão espetáculos 
com Débora Falabella e Gregório 
Duvivier.

“Prima Facie”
Débora Falabella estrela o mo-

nólogo “Prima Facie”. O espe-
táculo é dirigido por Yara de No-
vaes e tem feito grande sucesso. 
Teve uma temporada prorroga-
da em São Paulo (SP), até 30 de 
março, antes de vir a Curitiba. 
A peça traz a advogada Tessa 
em um drama moral ao ter que 
defender acusados de violên-
cia sexual. Temas como sistema 
judicial e a condição feminina 
fazem parte do texto original de 
Suzie Miller.

“O Céu da Língua”
Já Gregório Duvivier sobe ao 
palco para um experimento que 
passa por poesia, dramaturgia 
e stand up comedy. “O Céu da 
Língua” estreou em Portugal e 
tem direção de Luciana Paes.

Festival de Curitiba
Um dos maiores eventos de ar-
tes cênicas do mundo, o Festi-

Festival de Curitiba confi rma Festival de Curitiba confi rma 
espetáculos com Débora espetáculos com Débora 
Falabella e Gregório DuvivierFalabella e Gregório Duvivier

O
FIM DE SEMANA pro-
mete movimentar os 
palcos montados no 
Litoral do Paraná. En-

tre os shows, confi rmado como 
a surpresa desta edição do Verão 
Maior Paraná, Luan Santana se 
apresenta. Além dele, a festa vai 
contar ainda com shows de Sor-
riso Maroto, João Neto & Fre-
derico e Bruninho & Davi. Vai 
ser a quarta semana seguida de 
shows gratuitos em Matinhos e 
Pontal do Paraná que, até o mo-
mento, reuniram um público 
superior a 800 mil pessoas.

Luan Santana já esteve no 
palco do Verão Maior no ano 
passado, quando reuniu o se-
gundo maior público da história 
do evento, com 136 mil pessoas 
agitando as areias da praia de 
Caiobá. Ele se apresenta nova-
mente no mesmo local no pró-

tem atração surpresa nos palcos 
gratuitos montados na praias do Paraná

FimFim
semanasemanade

Vai serVai ser a quarta a quarta 
semana seguida de semana seguida de 

shows gratuitos em shows gratuitos em 
Matinhos e Pontal Matinhos e Pontal 

do Paraná que, do Paraná que, 
até o momento, até o momento, 

reuniram um reuniram um 
público superior a público superior a 

800 mil pessoas800 mil pessoas

lançados e milhares de fãs, o 
grupo formado por Bruno Car-
doso, Sérgio Jr., Cris Oliveira, 
Vinícius Augusto e Fred Araújo 
está numa fase de revival dos 
clássicos. Em 2024, o show 
Sorriso As Antigas levou mais 
de 60 mil pessoas ao Maracanã, 
um ano depois do lançamen-
to de “Sorriso Eu Gosto – No 
Pagode”, projeto que apresen-
ta regravações de sucessos do 
grupo em formato de roda de 
samba.

Já em Pontal do Paraná, o 
fim de semana será dedicado 
ao sertanejo, começando com a 
dupla Bruninho & Davi tocando 
os sucessos do gênero na sexta, 
no Centro de Eventos Marissol. 
Com 15 anos de atividade, eles 
são um dos grandes nomes do 
sertanejo universitário atual, 
somando mais de 1 bilhão de 
visualizações no Youtube.

No sábado, será a vez de João 

Neto & Frederico animarem o 
público em Pontal ao som das 
músicas que gravaram ao longo 
de 25 anos de carreira, como 
“Tá Combinado”, “Ele não vai 
Mudar”, “Porque eu Presto” e 
outras grandes composições do 
gênero.

Transmissão nacional 
Mesmo quem não estiver no 
Litoral vai poder acompanhar 
pela televisão os shows de Ma-
tinhos, que serão transmitidos 
em rede nacional pelas emis-
soras Band, SBT, TV Paraná Tu-
rismo e TVCI, além das rádios 
Band e Nativa FM.

O SBT vai transmitir o show 
de Sorriso Maroto, na sexta. No 
sábado, a TV Band e as rádios 
Band e Nativa FM apresentam 
a todo o Brasil o show de Luan 
Santana. A TV Paraná Turismo 
e a TVCI (emissora do Litoral) 
transmitem os shows em ambos 

NA SEXTA-FEIRA (31), QUEM ANIMA O PÚBLICO EM MATINHOS É O GRUPO DE PAGODE SORRISO MAROTO, QUE TEM QUA-
SE 30 ANOS DE ESTRADA, MARCANDO FESTAS DE TODAS AS GERAÇÕES MAIS RECENTES

ximo sábado (1º), trazendo seus 
grandes sucessos, como “Meio 
Termo”, “Eu, Você, o Mar e Ela” 
e “Meteoro da Paixão”.

Pai recentemente, o cantor 
possui mais de 36 milhões de 
seguidores em suas redes sociais 
e mais de 10 milhões de ouvin-
tes mensais apenas no Spotify. 
Ele arrasta fãs por todo o País 
e promete mais um show ines-
quecível para turistas e mora-
dores do Litoral do Paraná.

Na sexta-feira (31), quem ani-
ma o público em Matinhos é o 
grupo de pagode Sorriso Maro-
to, que tem quase 30 anos de es-
trada, marcando festas de todas 
as gerações mais recentes. Eles 
prometem colocar as pessoas 
para sambar ao som de gran-
des clássicos da carreira, como 
“Apaguei pra Todos”, “Ela”, 
“Sinais” e “Assim você Mata o 
Papai”.

Com duas dezenas de discos 

AEN

Annelize Tozetto

os dias. O objetivo é ampliar o 
alcance da programação cultu-
ral promovida pelo Governo do 
Paraná ao país inteiro.

Shows nacionais
Ao todo, 33 shows de músicos e 
bandas de renome nacional agi-
tam a programação nas praias 
ao longo de sete fi ns de semana, 
até o dia 22 de fevereiro, envol-
vendo diferentes estilos, como 
o sertanejo, samba e pop rock. 
Ainda vão passar pelos palcos 
do Verão Maior artistas como 
Zezé di Camargo & Luciano, 
Michel Teló, Fernando & Soro-
caba, Titãs, entre outros.

Além da maior quantidade 
de shows programados, o Ve-
rão Maior Paraná desta tempo-
rada também conta com uma 
estrutura ainda mais completa 
para as apresentações, com am-
pliação do número de telões ao 
longo da praia e um espaço PcD. 

SERVIÇO

Quando: de 24 de março a 06 de abril de 2025
Programação completa: a ser confi rmada nas 
redes sociais do evento
Ingressos: a partir de 06 de fevereiro na loja 

física do Shopping Mueller e no site www.
festivaldecuritiba.com.br – assinantes do 
Clube Cult têm desconto

33º Festival de Curitiba

Sexta-feira, 31 de janeiro
Matinhos – 21h: Sorriso 
Maroto
Pontal do Paraná – 21h: 
Bruninho e Davi

Sábado, 1º de fevereiro
Matinhos – 22h:  Luan 
Santana
Pontal do Paraná – 22h: 
João Neto & Frederico

Programação

SERVIÇO

val de Curitiba chega a sua 33a 
edição. Durante duas semanas, 
a capital paranaense recebe 
mais de 300 espetáculos, in-
tervenções artísticas e peças 
de teatro. São cerca de duas mil 
pessoas envolvidas no evento, 
de artistas a técnicos, que rea-
lizam atrações que atraem mais 
de 40 mil turistas para a cida-
de todos os anos. A direção do 
Festival de Curitiba é assinada 
por Fabíula Passini e Leandro 
Knopfholz.

O evento é dividido em mos-
tras, como a Mostra Lucia Ca-
margo, com grandes destaques 
e estreias nacionais e interna-
cionais, e o Fringe, uma vitrine 
das artes cênicas no Brasil. Ou-
tros como Risorama, MishMash, 
Programa Guritiba, Mostra Sur-
da de Teatro, Gastronomix e In-
terlocuções completam o Festi-
val de Curitiba.

Os eventos contam ainda com 
esquema especial de seguran-
ça, tanto nas áreas dos shows, 
quanto no entorno, para garan-
tir que as famílias possam curtir 
as atrações com tranquilidade.



GAZETA DO PARANÁ   I   Quarta-feira  I  29 de Janeiro de 2025 Geral      Mais+      13

Opine
gazetaparana.com.br
leitor@gazetaparana.com.br

São Paulo 
DAS AGÊNCIAS   

cinemas brasileiros – foram 
225 mil pessoas contra 216 mil 
pessoas de Ainda Estou Aqui. O 
levantamento é da Comscore, 
que reúne e divulga dados de 
bilheterias do mundo todo.

Essa é a décima segunda se-
mana consecutiva que a his-
tória de Eunice Paiva está nos 
cinemas brasileiros. O longa, 
que estreou no dia 7 de novem-
bro, se tornou um sucesso de 
público – são quase 4 milhões 
de espectadores – e de críti-
ca. É a primeira vez na história 
que um fi lme brasileiro e total-
mente falado em português é 
indicado à principal categoria 
do Oscar.

‘Ainda Estou Aqui’, adapta-
ção do livro de Marcelo Rubens 
Paiva, conta a história da fa-
mília Paiva e de sua resistência 
contra a ditadura militar que 
assolou o País. Na década de 
1970, o patriarca da família – 

O fi lme arrecadouO fi lme arrecadou 
R$ 5,3 milhões de R$ 5,3 milhões de 

bilheteria durante o bilheteria durante o 
fi nal de semanafi nal de semana

publicou um texto descrevendo 
um fi lme “hierático”, protago-
nizado por uma atriz (Fernanda 
Torres) “bastante monótona”. 

“Ele se deu mal”, observa 
Meyerfeld, principalmente 
diante do fato de Fernanda Tor-
res ter conquistado o prêmio de 
melhor atriz de drama no Glo-
bo de Ouro, e agora concorrer 
ao Oscar de melhor atriz, en-
quanto o fi lme de Walter Salles 
disputa as estatuetas de melhor 
fi lme e fi lme internacional no 
Oscar. 

Até então, o “Le Monde” 
nunca havia lidado com uma 
“invasão” semelhante, conta 
o correspondente. “Em dois 
dias, o jornal teve que apagar 
cerca de 21.600 comentários 
[de brasileiros] com conteúdo 
ofensivo, a maioria no Insta-
gram, em comparação com 700 
por dia em tempos normais”, 
afi rma Meyerfeld. 

Indicado ao Oscar,Indicado ao Oscar,
‘Ainda Estou Aqui’ volta ao ‘Ainda Estou Aqui’ volta ao 

topo das bilheterias brasileirastopo das bilheterias brasileiras

Reprodução/Globo

O
FILME Ainda Estou 
Aqui voltou ao topo 
das bilheterias bra-
sileiras após receber, 

na última quinta-feira, três 
indicações ao Oscar de 2025 
– Melhor Filme, Melhor Filme 
Internacional e Melhor Atriz. 
Entre os dias 23 e 26 deste mês, 
o longa de Walter Salles su-
perou obras como Mufasa: O 
Rei Leão, Sonic 3 e O Auto da 
Compadecida 2, sendo o fi lme 
que mais arrecadou dinheiro 
no Brasil durante o período.

O fi lme arrecadou R$ 5,3 mi-
lhões de bilheteria durante o 
fi nal de semana. Apesar disso, 
o longa da Disney se mante-
ve como a obra mais vista nos 

Apesar disso, o 
longa da Disney 
se manteve como 
a obra mais vista 
nos cinemas 
brasileiros – 
foram 225 mil 
pessoas contra 
216 mil pessoas 
de Ainda Estou 
Aqui

Picolés e frutas congeladas 
são as grandes estrelas do 
verão no Zoo

Secom 
Cascavel

●Com as altas temperaturas 
deste verão, o Zoológico Mu-
nicipal  de Cascavel tem inten-
sifi cado os cuidados para pro-
porcionar bem-estar e conforto 
térmico aos seus cerca de 350 
animais, de 70 espécies dife-
rentes. Ações como a oferta 
de alimentos frescos, picolés e 
adaptação dos recintos são par-
te de um trabalho contínuo de 
preservação e enriquecimento 
ambiental.

Segundo a bióloga Vanilce 
Pereira de Oliveira, responsá-
vel pelo manejo, a alimentação 
é ajustada conforme a estação 
do ano. “No verão, prioriza-
mos frutas frescas como me-
lancia, melão e uva, que ajudam 
a refrescar os animais. Também 
preparamos picolés com suco 
de frutas ou até mesmo suco 
de carne, dependendo da dieta 
de cada espécie. Esses alimen-

tos são congelados para que os 
animais possam degustar com 
calma e aliviar o calor”, explica 
Vanilce

Além da alimentação, outras 
medidas são adotadas para o 
conforto térmico dos animais. 
Para os répteis, por exemplo, 
são removidos aquecedores e 
placas térmicas dos recintos, 
enquanto aspersores simu-
lam chuvas refrescantes para 
diversas espécies. Os recintos 
são planejados com áreas de 
sombra e manejo, permitindo 
que cada animal escolha o local 
onde se sente mais confortável.

Essas iniciativas também 
contribuem para reduzir o es-
tresse dos animais, favorecen-
do sua saúde e reprodução. “O 
bem-estar está diretamente re-
lacionado à qualidade de vida. 
Animais bem cuidados adoe-
cem menos e se reproduzem 
mais. Temos araras que vêm 
se reproduzindo regularmente 
graças a esse cuidado especial”, 
acrescenta a bióloga.

Um exemplo curioso da ali-
mentação especial é o maca-
co-aranha, que recentemente 

Zoológico aposta em alimentação Zoológico aposta em alimentação 
especial para garantir bem-estar especial para garantir bem-estar 
animal durante o verãoanimal durante o verão

Secom/Divulgação

Rubens Paiva – desapareceu 
após ser raptado pelos milita-
res. A trama segue a batalha 
de Eunice, esposa de Rubens e 
mãe de Marcelo, na manuten-
ção da sua vida, da sua família 
e da memória de seu marido.

21 mil comentários
Correspondente brasileiro do 
jornal francês “Le Monde”, 
Bruno Meyerfeld analisou nes-
ta segunda-feira (27) a onda 
de reações online causadas por 
uma crítica não elogiosa do fi l-
me “Ainda estou aqui”, publi-
cada pelo jornal.

No título de sua coluna “Car-
ta de São Paulo”, Meyerfeld diz 
que o fi lme “desperta paixões” 
no Brasil. Ele relata que o “Le 
Monde” ficou surpreso com 
a avalanche de “ataques” de 
internautas brasileiros em 15 
de janeiro, quando o crítico de 
cinema Jacques Mandelbaum 

passou a receber uvas e de-
monstrou grande apreço pela 
fruta. Essas adaptações nutri-
cionais são resultado de um es-
tudo contínuo sobre as necessi-
dades de cada espécie.

O Zoológico Municipal re-
força o compromisso com a 
conservação da fauna e com a 
sensibilização do público so-
bre a importância de cuidar dos 
animais e seus habitats natu-
rais. Venha conhecer o trabalho 
e saber mais sobre as espécies 
que vivem por aqui!

ACESSO
O Zoo está funcionando de 
terça a domingo, sempre das 
10h às 17h. Na segunda-feira, 
o espaço não abre, por conta 
da manutenção do parque. Pa-
ra entrar no Zoológico, precisa 
ter um ingresso online, que é 
gratuito. Para acessar e fazer o 
cadastro, este é o link: https://
doity.com.br/zoocascavel
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